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INFORMATIONS 
PRATIQUES

MAIRIE DE SAINT-GERVAIS 

T. 04 50 47 75 66 
Fax : 04 50 47 75 73 

mairie@saintgervais.com 
www.mairie.saintgervais.com

50, avenue du Mont d’Arbois 
74170 Saint-Gervais-les-Bains 

Lundi, mardi, mercredi, jeudi :  
8h30-12h / 13h30-17h 

Mercredi : permanence  
état civil jusqu’à 19h 

Vendredi :  
8h30-12h / 13h30-16h 

Pour les passeports  
et cartes d’identité,  
accueil sur rendez-vous. 

BUREAUX D’ÉTAT CIVIL 
SAINT-GERVAIS 

T. 04 50 47 77 31 

etatcivil@saintgervais.com 

LE FAYET 

T. 04 50 78 27 69 

lefayet@saintgervais.com 

49, rue de la Poste

Lundi, mardi, jeudi :  
8h30-12h / 13h30-17h 

Mercredi : 8h30-12h 

SAINT-NICOLAS-DE-VÉROCE  

Se renseigner auprès  
de l’Office de tourisme  
de Saint-Nicolas-de-Véroce.

JEAN-MARC PEILLEX 
MAIRE DE SAINT-GERVAIS 

EDITO

APRÈS DEUX ANNÉES D’ABSENCE, LE RETOUR DE LA FOIRE 
AGRICOLE DE SAINT-GERVAIS ÉTAIT UN ÉVÈNEMENT TRÈS 
ATTENDU. PROMESSES TENUES.

TOUT LE VILLAGE ÉTAIT MOBILISÉ POUR FAIRE DE  
LA FOIRE AGRICOLE UN RENDEZ-VOUS À LA HAUTEUR  
DE SA RÉPUTATION. UN SOLEIL RESPLENDISSANT A ILLUMINÉ 
CETTE JOURNÉE PLACÉE SOUS LE SIGNE DE LA TRADITION  
ET DE LA CONVIVIALITÉ.

CONCOURS agricole

SAVOIR-FAIRE locaux 
Chaque visiteur a pu retrouver les stands habituels : écoles, associations, 
fabrication du pain et du cidre réalisées bénévolement au profit de la 
Foire, artisans locaux, forains et commerces du centre... Les agriculteurs 
et producteurs du pays du Mont-blanc jouent avec simplicité le jeu de 
la rencontre : présentation des animaux de la ferme, dégustation des 
produits locaux (rissoles, farcement, bougnettes). Pour cette édition, 
la restauration de la Foire était assurée par Mont-Blanc Natation et la 
buvette par l’Amicale du personnel communal.

Quelques nouveautés ont égayé le concours habituel qui récompense les 
meilleures Abondances présentes sur le pré de foire. Cette année, 8 jeunes 
meneurs ont montré leur habilité à tenir au licol de jeunes veaux de 6 à 
12 mois. Fils ou filles d’agriculteurs, ces jeunes enfants ont non seulement 
mené leur bête en défilant sur le ring – comme leurs parents – mais aussi 
répondu aux questions posées par les juges professionnels. Il fallait de 
l’aplomb pour mettre en valeur chaque bête en soulignant devant tous les 
participants et spectateurs l’âge, la race, la qualité de leur veau...

Parallèlement, une animation sur le pastoralisme a attiré un public 
nombreux. L’arrivée des moutons, accompagnés de leur berger et des 
Patous, a marqué les esprits : les explications sur la conduite à tenir face 
aux chiens de protection ont été écoutées avec attention.

RENDEZ-VOUS FÉDÉRATEUR

La préparation de la Foire agricole demande a tous 
beaucoup d’énergie et de temps. Gonflé d’enthousiasme, 
le Comité de la foire a affiché le dynamisme nécessaire 
pour organiser pleinement cette journée. Récompense 
méritée, le plaisir d’être à nouveau ensemble était 
palpable. L’ambiance bon enfant et la fréquentation 
toujours haute confirment la place de la Foire agricole 
dans la vie locale. Rendez-vous est déjà pris pour la 44e 
édition de la Foire agricole, le 15 octobre 2023 !

43e Foire agricole : 
fièrement locale !
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Le 27 novembre, à l’heure du déjeuner, un drame est 
survenu à Saint-Gervais. Laurent Duperthuy, personnage 
incontournable de la commune, habitant de Saint-Nicolas de 
Véroce, chef de la police municipale en retraite depuis 2019, 
toujours employé de la commune comme contractuel en 
qualité d’agent de prévention, sapeur-pompier et ancien 
chef du centre de secours, actif bénévole dans plusieurs 
associations, a perdu la vie dans un dramatique accident. 

Celui-ci s’est produit alors qu’il se rendait en intervention 
avec ses collègues sapeurs-pompiers sur un incendie qui 
s’était déclaré dans un restaurant d’altitude, au Col de Voza.

En ma qualité de maire de la commune, au nom de tous les 
habitants, permanents et temporaires, je renouvelle mes 
très sincères condoléances à toute sa famille et en 
particulier à Marie-Jo, son épouse, et à ses trois filles, 
Solenne, Kéline et Anouk.

Un hommage national a été rendu à Laurent le 3 novembre 
dans son village de Saint-Nicolas de Véroce, comme sa 
famille et moi-même l’avons demandé. C’est Jean-François 
Carenco, Ministre chargé des Outre-mer, qui a représenté le 
gouvernement et présidé cette cérémonie. Autour des 
nombreuses personnalités présentes, en particulier de 
Martial Saddier, Président du Conseil d’administration du 
SDIS (*) et du Conseil départemental, des corps constitués 
et de très nombreux pompiers, c’est surtout tout un village, 
tout un pays qui a montré sa tristesse, témoignant 
solennellement son soutien à sa famille et à toutes celles et 
tous ceux qui ont été meurtris par cette tragédie.

Laurent avait eu l’occasion de rencontrer plusieurs fois 
Jean-François Carenco alors qu’il était Préfet de Haute-
Savoie, lors de l’inauguration du pont ou lors de ses 
escapades à la découverte des églises et des chapelles du 
chemin du baroque. Jean-François Carenco était présent 
comme Ministre mais aussi comme un serviteur de l’Etat qui 
savait mieux que quiconque combien Laurent et toutes 
celles et ceux qui s’engagent pour servir sont importants et 
essentiels.

Laurent a conjugué cet engagement sous de nombreuses 
formes, au travers de son métier de policier et de 
préventionniste, dans les associations de la commune et 
bien évidemment dans son engagement comme sapeur-
pompier volontaire. A côté du corps des pompiers 
professionnels, ce corps de volontaires est l’âme des 
casernes de nos territoires ruraux et de montagne. C’est le 
maillon indispensable pour assurer notre sécurité à tous. 
Laurent était un de ceux-là.

SERVIR. Pour certains ce verbe peut paraitre désuet, d’un 
autre temps, pour d’autres, il peut ressembler à de la 
soumission, alors qu’il n’en est rien.

S’ENGAGER POUR LES AUTRES, servir une cause 
jusqu’au sacrifice de sa vie, ce n’est ni anodin, ni de 
l’obéissance résignée.

Je partageais avec Laurent une passion, celle de notre 
commune, et ce depuis fort longtemps. On est presque 
rentré ensemble « à la commune », moi en 1983 comme 
conseiller municipal, Laurent en 1984 comme policier 
municipal. Fonctions différentes mais engagement fort : 
servir la population chacun dans nos prérogatives et avec 
nos limites de compétence. 

SERVIR, c’est bien évidemment s’acquitter d’obligations et 
de tâches en respectant scrupuleusement des règles et des 
procédures mais toujours avec pour finalité d’être utile aux 
autres ou à la société.

L’évolution de la société et des mentalités fait que 
malheureusement la notion de service s’est transformée. 
Pour certains, c’est devenu le droit de tout obtenir de la part 
de ceux qui servent, les réduisant parfois à de simples 
serviteurs, pour d’autres, c’est même devenu suspicieux de 
servir… s’ils servent c’est forcément par intérêt personnel, 
pour dominer ou par soif de pouvoir.

OUI, SERVIR EST ET RESTERA UN NOBLE 
ENGAGEMENT. Quel qu’il soit, quel qu’en soit le niveau, il ne 
peut être que respectable à l’image de celui de nos 
gendarmes, de nos policiers, de nos pompiers, des 
fonctionnaires, des soignants, des élus…

Il ne se passe pas un jour sans que quelques individus, 
extrêmement minoritaires mais chouchoutés par les médias, 
ne remettent en cause la probité de ceux qui servent, 
salissent les élus sur les réseaux sociaux sous couvert 
d’anonymat. 

D’autres ne se lassent pas d’exiger, de critiquer, en omettant 
de s’investir dans la vie collective, sans oublier l’extrême 
minorité de celles et ceux qui se cachent derrière des 
associations pour défendre leurs petits intérêts personnels 
ni les associations qui se cachent derrière leur statut pour 
défendre des intérêts particuliers.

Ils ne gagneront pas car il ne se passe pas un jour sans que 
nombreuses soient les belles choses qui se réalisent, sans 
que de beaux projets émergent grâce à la pugnacité et au 
désintérêt de leurs porteurs, sans que des anonymes 
fassent simplement leur devoir jusqu’au péril de leur vie.

Laurent était un de ceux-là.

Votre maire

Jean-Marc Peillex

(*) Service Départemental d’Incendie et de Secours

Servir
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UN PROJET VIEUX DE PRÈS DE 100 ANS, 
6 ANS DE COMBAT POLITIQUE ET 
ADMINISTRATIF, 2 ANS DE TRAVAUX, 
10 ANS D’EXISTENCE. 
S’IL FAUT PARFOIS DU TEMPS AUX IDÉES 
POUR ABOUTIR, LA PRÉSENCE DU PONT 
NE FAIT PLUS DÉBAT AUJOURD’HUI.

Pont de 
Saint-Gervais, 
10 ans déjà !

LE PONT DE SAINT-GERVAIS 
TRADUIT LA VISION DE 
L’AMÉNAGEMENT DU 
TERRITOIRE QUE PORTE 
JEAN-MARC PEILLEX

« Il s’agit de réfléchir pour inscrire les 
projets dans une vision globale du 
développement de la commune, au lieu 
de rester « mono-raisonnement » ou 
« mono-utilité ». Le projet de déviation 
courte que j’ai porté et que mon équipe 
a mis en œuvre répondait à une double 
problématique. D’une part, revaloriser le 
centre-bourg, en enlevant la circulation 
parasite, en redonnant du cachet au 
centre (sali par la pollution) et de la valeur 
au foncier. D’autre part, proposer une 
offre qui n’existait pas : en faisant du pont 
un site d’art contemporain, d’escalade 
et de saut à l’élastique, nous n’avons pas 
« dépoussiéré » la mobilité mais inventé 
autre chose. 10 ans après, on ne sait pas 
comment on faisait pour vivre sans ».

Une naissance 
très attendue  

Anniversaire 
en famille

PROJET LONGTEMPS COMBATTU ET 
DÉCRIÉ, LE PONT DE SAINT-GERVAIS 
FAIT AUJOURD’HUI PARTIE INTÉGRANTE 
DE L’IDENTITÉ DE 
LA COMMUNE : 
SA PRÉSENCE EST 
DEVENUE UNE 
ÉVIDENCE.

LE 5 NOVEMBRE DERNIER, TOUT SAINT-GERVAIS 
FÊTAIT LES 10 ANS DU PONT. DÉFIS, ANIMATIONS, 
SPECTACLE ET PERFORMANCES : LE SITE A UNE 
NOUVELLE FOIS DÉMONTRÉ SA CAPACITÉ À 
FÉDÉRER AUTOUR DE LUI.

Gabriel Grandjacques 
ADJOINT AU MAIRE DÉLÉGUÉ 
À LA CULTURE ET AU PATRIMOINE, 
RAPPELLE LA GENÈSE DU PONT :
« Saint-Gervais souffre de son ancienne conception 
de « village-rue », malgré la seconde petite rue 
du Mont Blanc, créée en 1900 en haut de la 
Promenade. Cette magnifique artère, percée entre 
les grands hôtels, les palaces et les villas du début 
de l’autre siècle, est polluée par le flux des voitures 
et poids lourds qui lui rendent la vie difficile. »
Outre le flux de véhicules en direction des 
Contamines et de Megève, l’axe est aussi utilisé 
pour rejoindre la Savoie par les gorges de l’Arly. 
Résultat : « le bourg cumule les nuisances sonores et 
visuelles, en plus des ralentissements et bouchons 
au moindre dysfonctionnement. »

Jean-Marc Peillex et la 
nouvelle équipe municipale 
relancent en 2002 l’idée d’un 
contournement du centre dans 
son programme électoral. La 
déviation courte, déjà imaginée 
dans les années 1930, devient 
le projet emblématique de la 
restructuration de Saint-Gervais. 
Le nouveau plan de circulation 
s’appuie sur la construction d’un 
ouvrage audacieux enjambant le 
Bonnant sur 240 m, au-dessus 
d’une brèche profonde de 80 m 
difficilement accessible à l’entrée 
du bourg pour rejoindre les ruines 
de la maison forte du Châtelet. 
Six ans de bataille politique et 
administrative seront nécessaires 
pour que l’idée du Pont fasse son 
chemin, face à un second projet 
de « déviation longue ».

Gabriel Grandjacques poursuit : « 
le nouveau pont de Saint-Gervais 
apparaît comme l’épine dorsale 
du changement qui s’annonce 
avec l’équipe de Jean-Marc 
Peillex. Cet outil modifie toutes 

les approches du développement 
de la station, créant un boulevard 
périphérique qui élimine les flux 
parasites du centre :

• la déviation du flux montant 
permet d’installer une grande 
place de marché le jeudi et 
d’organiser des soirées animées 
en saison,

• la déviation totale de la 
circulation permet d’organiser 
en toute sécurité de grands 
évènements dans le centre-ville, 
comme la Foire agricole ou les 
grandes manifestations sportives 
et culturelles,

• les saint-gervolains et leurs hôtes 
de passages se réapproprient 
la promenade, les deux rues du 
centre, la place de l’église : ils 
peuvent déambuler en toute 
sécurité dans ce centre animé. 
Les piétons, les terrasses, les 
activités ludiques et culturelles 
s’approprient la promenade qui 
devient un lieu de vie à la mode 
dans tout le pays du Mont-Blanc. »

SE RÉAPPROPRIER
le centre-bourg

RELIER 
LES VERSANTS
ET LES 
HABITANTS

Aucune superstructure, 
aucun pylône, aucun 
mât, aucun arc de 
suspension : la technique 
de construction retenue 
intègre finement le pont 
à son environnement, 
qui paraît s’élancer entre 
les deux versants.
Et le constat est à la 
fois physique et humain 
: l’ancrage du pont se 
traduit par l’utilisation des 
deux piles du pont pour 
des activités sociales et 
culturelles :

• dans la culée rive droite, 
un espace monumental de 
180 m2 dédié à la pratique 
de l’escalade,

• dans la culée rive 
gauche, Pile Pont Expo, 
une cathédrale de 
béton brut dédiée à l’art 
contemporain.

• depuis la culée rive 
gauche, un accès pour 
la pratique du saut à 
l’élastique.

LE PONT, 
GÉNÉRATEUR 
DE LIEN SOCIAL

 L’ASSOCIATION AUME 
gère l’exploitation du mur d’escalade. 
Démonstrations et mur en accès libre ont 
rythmé la journée anniversaire : 
savoir placer ses pieds et ses mains, 
chercher les bonnes prises, apprivoiser son 
appréhension du vide… et peut-être un jour 
grimper en falaise ? Accessible à l’année, 
le mur s’adresse à tous, enfants et adultes, 
débutants ou grimpeurs confirmés.

Info : www.aumescalade.com  

 MONT-BLANC PARC AVENTURE 
gère le saut à l’élastique à Saint-Gervais 
depuis 4 ans. Son président Pascal Chapelland 
explique : « le pont est à 80m de haut, le saut 
mesure 60m. Il faut compter 7-8 minutes 
pour l’équipement, quelques secondes pour 
le saut et 10 minutes pour remonter. 
Ça paraît bizarre de se jeter dans le vide 
mais ça génère beaucoup de satisfaction, 
il est rarissime que les gens ne sautent pas… 
En réalité, nous avons plus de mal à trouver 
des encadrants que des clients ! »

Car l’encadrement nécessite une vraie 
compétence : chaque saut suit une procédure 
très rigoureuse en termes de sécurité. 
Toutes les occasions sont bonnes pour oser 
le grand saut : anniversaire, enterrement de 
vie de jeune fille, défi personnel…

Info : www.montblancparcaventure.com

DÉFI DU PONT « VITESSE GRAND V »

On l’emprunte au quotidien sans plus 
même y penser… mais combien de 
temps faut-il pour franchir le pont de 
Saint-Gervais ? Réponses multiples 
avec le défi du Pont. Petits et grands 
ont relevé le défi et parcouru les 
200 m jusqu’à l’arrivée le plus vite 
possible, à pied, à vélo, en skate… 
même en charrette.

PILE PONT EXPO « RÉTROSPECTIVE »

Effet miroir à l’espace d’art contemporain : à l’occasion 
des 10 ans du Pont, la « cathédrale de béton » accueillait 
une rétrospective. Chaque été, un artiste-plasticien prend 
possession du lieu pour y créer une œuvre monumentale. 
Depuis l’ouverture, dix artistes ont proposé des œuvres 
originales, dialoguant avec le lieu, son architecture, son histoire 
et son environnement : Miguel Chevalier, Elsa Tomkowiak, 
Vincent Mauger, Matthieu Pilaud, Etienne de Fleurieu, Benoit 
Billotte, Dominique Blais, Elodie Boutry et Anne-Sophie Emard.

Pile-Pont Expo s’inscrit dans la programmation annuelle 
d’Archipel art contemporain à Saint-Gervais, qui a pour mission 
la diffusion de l’art contemporain, à travers l’accueil d’artistes 
en résidence et des expositions dans les lieux culturels et 
patrimoniaux de la commune.

NATHAN PAULIN « SUR LES TRACES 
DU PONT DE SAINT-GERVAIS »

Recordman du monde de highline, Nathan 
Paulin a rejoué l’histoire, en traversant 
« sur le fil » la Gorge du Bonnant. Une 
performance éphémère bluffante, qui 
souligne la complexité des liens, entre 
fragilité et solidité et un temps véritablement 
suspendu durant lequel il a échangé avec 
les spectateurs : concentration, et partage 
grandeur nature !

LUMIÈRES SUR LE PONT

A la nuit tombée, le Pont s’est dévoilé sous 
un nouvel aspect : 100 drones ont illuminé 
le ciel, pour une représentation pleine de 
poésie.
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Une vision 
de l’aménagement 
du territoire

 LE PREMIER 
 PONT DU DIABLE 
Dès le XIVe siècle, en 1390, on a 
construit (ou reconstruit), juste 
en-dessous de l’église, le premier 
pont en pierre de la vallée de 
type romain, avec une arche  qui 
culmine à plus de cent pieds (30 
à 44 m sur le torrent). Il fait forte 
impression et sera baptisé « le 
Surhomme ».

 LE TROISIÈME 
 PONT DU DIABLE 
Alfred Conseil, le maire 
de l’époque, imagine un 
3e pont suspendu. Son 
projet est audacieux : 3 m 
de large, 195 m de portée… 
mais il ne verra jamais le 
jour, faute de financement.

 LE PONT  
DE SAINT-GERVAIS 
L’équipe de Jean-Marc Peillex 
défend l’idée d’un nouveau 
plan de circulation, fondé sur un 
nouveau pont franchissant la 
gorge et offrant une déviation 
courte du centre-bourg. 

Avec une brèche profonde de 
près de 90m, une géologie 
hétérogène, des falaises 
abruptes, c’est un défi de taille 
pour les ingénieurs.

Le choix se portera sur une 
structure à poutres continues 
et effet d’arc, alliant deux 
hourdis reliés par un treillis en 
acier. De grosses travées des 
deux rives font contrepoids 
et permettent la finesse et la 
longue portée. La structure, 
qui reprend les esquisses du 
projet de 1936, paraît tout en 
légèreté.

 AOÛT 2022, 
PASSERELLE  DE PLAN GLACIER 
La passerelle de Plan Glacier a été rénovée cet 
été. Livrée fin novembre et équipée de câbles, 
elle sécurise le passage du couloir, très creusé 
par la fonte des neiges.

 NOVEMBRE 2022, PASSERELLES DU 
TARCHET ET BIONNASSAY
Livrée courant novembre, la passerelle du Tarchet 
dévie le sentier du Baroque qui empruntait la RD 
43 et sécurise l’itinéraire des promeneurs. Usés 
par le temps, les câbles de la passerelle du glacier 
de Bionnassay ont aussi été changés.

 ASCENSEUR VALLÉEN 
L’équipe municipale fait le 
rapprochement entre le projet de 
pont de Saint-Gervais et le projet 
d’ascenseur valléen.

Jean-Marc Peillex explique : « il y a 10 
ans, les habitants de la rive droite et 
ceux de la rive gauche s’ignoraient. 
Le pont est un trait d’union : 
traversée, site d’activités, lieu de 
promenade. L’ascenseur réalise la 
même chose par câble. Une partie 
de la population est handicapée 
par l’offre de mobilité actuelle. Avec 
une mobilité plus rapide et plus 
respectueuse, on va permettre 
aux habitants du Fayet de profiter 
aisément des services du centre-
bourg : piscine, lieux culturels… »

Comme pour le pont du Diable, Jean-Marc Peillex 
a tenu à intégrer les leds dans les garde-corps 
du pont de Saint-Gervais : « avec l’architecte des 
bâtiments du France, nous avons cherché une 
solution intelligente, la plus fine possible, pour ne 
pas rompre l’harmonie du pont. Dans le volume 
de la nuit, on ne voit que des traits de lumière. »

Emporté par la lave torrentielle 
de la catastrophe de 1892, 
il a été remplacé par une 
passerelle métallique en 1901, 
lors des travaux d’aménagement 
hydroélectrique.

 LE SECOND 
 PONT DU DIABLE 
Dès 1876, un second pont 
du diable est construit, 
adapté au nouveau plan de 
circulation des routes en 
direction des Contamines 
et de Megève. Ce nouveau 
pont situé à 811 m d’altitude 
commande l’accès 
occidental du bourg de 
Saint-Gervais. 

Usé par les années, il a 
été restauré en 2018 : les 
bas-côtés et balustrades 
ont été repris, des leds 
ont été ajoutées aux 
garde-corps.

1390 1876 1936 2012 2022 2023

LA GORGE 
DU BONNANT
EST L’UNE DES 
CONTRAINTES
TOPOGRAPHIQUES
LOCALES.

Féru d’histoire locale, 
Gabriel Grandjacques 
raconte : « notre vallée est 
partagée par le torrent du 
Bonnant qui a creusé une 
grande gorge pour rejoindre 
l’Arve au Fayet. Au niveau 
du bourg, trois grands 
ponts ont successivement 
franchi cette gorge au 
cours de l’histoire pour 
relier les deux rives de la 
commune. »

« Le pont du Diable a longtemps 
fait office de seul passage entre 
les deux berges, au prix d’un long 
détour qui traverse le centre-
ville. Face à l’accroissement du 
trafic routier et ses inévitables 
nuisances, il devenait nécessaire 
de sauvegarder la quiétude d’un 
centre-ville dynamique et de 
remettre en valeur cet espace 
de vie, cher aux saint-gervolains 
et aux visiteurs. Sans le pont de 
Saint-Gervais, c’est l’asphyxie qui 
guettait le centre-ville » rappelle 
encore Gabriel Grandjacques.

SAINT-GERVAIS DOIT À LA 
BEAUTÉ ET À LA VARIÉTÉ 
DE SES PAYSAGES SA 
SITUATION GÉOGRAPHIQUE 
ET TOURISTIQUE UNIQUE. 
L’ÉTAGEMENT DE LA COMMUNE, 
SON IMPLANTATION SUR 
PLUSIEURS VERSANTS ET LES 
PENTES RAIDES CONTRIBUENT 
À LA VISION « CARTE 
POSTALE »… ET ONT POUSSÉ 
LES HOMMES À REDOUBLER 
D’INGÉNIOSITÉ POUR 
AMÉNAGER LE TERRITOIRE.

SAINT-GERVAIS MOBILISE DES RESSOURCES – HUMAINES, 
TECHNIQUES, FINANCIÈRES – POUR ACCOMPAGNER 
LE DÉVELOPPEMENT DE LA COMMUNE AU PLUS PRÈS 
DE SON ENVIRONNEMENT.

DES PREMIERS PONTS 
au projet d’ascenseur valléen

La co-existence du centre 
du Fayet et du centre-bourg à 
580 m et 810 m d’altitude crée de 
fait une commune a deux étages.

Le constat est sans appel : les 
échanges se font mal entre 
les deux centres, seulement 
reliés par 20 minutes de route 
départementale ou via le TMB, dont 
le prix et fréquence ne permettent 
pas un usage quotidien pour les 
habitants. Comment alors générer 
du lien entre habitants d’un même 
territoire ?

LA COMMUNE 
RÉALISE DES 
AMÉNAGEMENTS 
TOURISTIQUES QUI 
CONJUGUENT SÉCURITÉ 
ET FORTE INTÉGRATION 
PAYSAGÈRE.

Une commune de montagne compte de multiples sentiers 
pédestres, qui offrent des itinéraires en balcon sur le Désert 
de Platé, la Chaîne des Aravis, le massif du Mont-Blanc... 

Tous sont hautement sollicités. La commune investit 
régulièrement dans la qualité des aménagements proposés, 
avec un fil rouge : faciliter les flux.
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SAINT-GERVAIS FAIT LE PARI DE L’EXIGENCE ET DE 
L’OUVERTURE DEPUIS DES ANNÉES, AVEC UN PARCOURS 
DÉDIÉ À L’ART CONTEMPORAIN ET DES ITINÉRAIRES 
D’ARCHITECTURE ET D’ART SACRÉ. DEPUIS LE 17 DÉCEMBRE, 
LA CURE EST LE NOUVEAU LIEU CULTUREL DE LA COMMUNE. 
LE CREDO : LA CULTURE SE VIT ET SE PARTAGE !

La Cure place 
la culture 
au coeur 
de la ville

Jusqu’à peu, la base de vie 
culturelle de la commune était 
à Hautetour. Bien que située 
au coeur de Saint-Gervais et 
relativement facile d’accès, la 
Maison forte souffrait d’un déficit 
d’attractivité et de lien avec 
l’animation du centre-ville. 
Jean-Marc Peillex explique 
comment la Cure s’est imposée 
pour recréer du lien au centre-
bourg. « On le sait, loin des 
yeux, loin du coeur… L’idée de la 
rénovation de La Cure était la 
suivante : ancien lieu de rencontre 

cultuel, cet ancien presbytère était 
partiellement inoccupé depuis 
des années. Grâce à la laïcisation 
des lieux, il devenait possible de le 
transformer en lieu de rencontres 
culturelles. Je souhaitais remettre 
cet espace au coeur de la ville et 
de la vie quotidienne des habitants, 
en respectant vraiment l’esprit des 
lieux : on pousse la porte d’une 
maison chaleureuse, véritable 
lieu de vie, qui accueille aussi le 
service Culture et Patrimoine de 
Saint-Gervais, précédemment à 
Hautetour ».

LA CURE,  coeur battant
«  JE SOUHAITAIS 

REMETTRE 
CET ESPACE 
AU COEUR DE 
LA VILLE ET 
DE LA VIE 
QUOTIDIENNE 
DES HABITANTS »

DERRIÈRE LES MURS

La Cure comprend des réserves, une 
bibliothèque, un espace d’exposition temporaire, 
des espaces d’exposition permanente, avec du 
mobilier adapté au jeune public. Deux espaces 
sont aussi mis à disposition des associations, 
avec accès et fonctionnement indépendant.

Sur 200 m2, 160 m2 sont dévolus aux expositions.
Pour l’ouverture, le service Culture et Patrimoine invite à redécouvrir 
une partie de ses collections autour de la montagne :

• une sélection parmi les plus de 2 000 
œuvres des Beaux-Arts (estampes, 
peintures, photos, affiches…) jamais 
exposées ;

• les livres de montagne issus des 
collections de Jean-Paul Gay 
et Maurice Lenoir, prisées des 
chercheurs et passionnés ;

• les œuvres du Père Kim En Joong 
(vitraux, céramiques, peintures), 
illustrant la variété de ce qu’il a produit 
à Saint-Gervais, Vallorcine, Martigny 
ou encore au col du Grand Saint-
Bernard.

Le service dirigé par Emma Legrand 
prend une nouvelle dimension. Elle 
explique : « ouverte 5 jours sur 7 en 
plein centre-ville, la Cure devient 
de fait un lieu de vie permanent, le 
camp de base à partir duquel faire 
rayonner tous les autres services et 
lieux de la culture et du patrimoine : 
Hautetour, Pile Pont, le Musée d’art 
sacré… »

La Cure se renouvelle, sans rupture : 
« le bâtiment construit en 1847 reste 
fidèle à sa vocation d’accueil. Ici, pas 
de grands plateaux, mais des pièces 
dans lesquelles on circule, avec le 
sentiment d’une certaine intimité. 
A l’entrée, nous avons installé des 

fauteuils pour inviter les visiteurs 
à s’installer et prendre le temps 
de consulter confortablement les 
ouvrages mis à disposition. »

Dans le même temps, Hautetour 
retrouve pleinement sa vocation 
originelle d’espace muséographique,
dans lequel « on fait la démarche de 
se rendre ». La Maison Forte revoit 
entièrement sa scénographie et 
accueille une exposition temporaire 
du Musée dauphinois sur l’histoire des 
refuges alpins, avant de présenter 
une nouvelle exposition permanente 
entièrement repensée sur l’histoire et 
le rôle de la Compagnie des Guides 
du Mont-Blanc.

LA CULTURE, 
patrimoine vivant

ITINÉRAS 
DÉPOUSSIÈRE LE PATRIMOINE

LA RÉNOVATION DE LA CURE S’INSCRIT DANS 
LE CADRE D’ITINÉRAS, PROGRAMME EUROPÉEN 
DE VALORISATION DE L’OFFRE TOURISTIQUE ET 
CULTURELLE DES TERRITOIRES DE SAINT-GERVAIS 
ET VALGRISENCHE. DÉJÀ LAURÉATES EN 2015, 
ELLES ONT REMPORTÉ UN SECOND APPEL À 
PROJETS EN 2022.

Elu en charge du patrimoine, 
Gabriel Grandjacques 
raconte : « derrière chaque 
dossier Itinéras, il y a un gros 
travail d’ingénierie mené par 
la commune, en lien avec le 
CAUE de la Haute-Savoie. 
Nous préparons les dossiers 
techniques qui permettent 
de lever des fonds pour 
rénover l’important 

patrimoine architectural 
et religieux saint-gervolain. 
Nous bénéficions grâce à 
Itinéras d’1,6M d’euros pour 
le projet de la Cure, dont 
1M pour la rénovation du 
bâtiment... » Côté italien, le 
soutien de l’Europe permet 
la restauration des pierres 
tombales du cimetière de 
Valgrisenche.

Le programme européen 
ne s’arrête pas aux travaux 
de rénovation. Il met 
l’accent sur l’accessibilité 
de l’offre culturelle aux 
visiteurs : aménagement 
et balisage de parcours 
d’art sacré accessibles 
à vélo, poussettes et 
fauteuils roulants, médiation 
interactive… L’entrée de la 
Cure compte ainsi un écran 
tactile qui recense l’ensemble 
des itinéraires d’arts sacrés à 
Saint-Gervais et Valgrisenche, 
ainsi que les autres lieux et 
chapelles restaurés dans le 
cadre des projets européens 
Itinéras.

VISITE GUIDÉE 
DE L’EXPOSITION 
DE LA CURE

A partir du 10 février

Venez découvrir 
les œuvres coups 
de cœur de la 
nouvelle collection 
de la ville de 
Saint-Gervais !

Uniquement 
sur réservation, 
les vendredis 
des vacances 
scolaires à 16h.

INFOS
PRATIQUES

L’INAUGURATION DE LA CURE 
S’EST DÉROULÉE LE 17 DÉCEMBRE

La Cure a été inaugurée le 17 décembre dernier par le maire 
de Saint-Gervais, Jean-Marc Peillex, en présence de Xavier 
Roseren, député de la Haute-Savoie et d’Aline Vierin Syndic 
de Valgrisenche.

Bureau

 Locaux de la paroisse

 Espaces musée

 Locaux techniques

 Élévateur PMR

 Circuit de visite

 Accès pricipaux

 Accès secondaires

Chau� erie

Sanitaires

Salle de réunion
Bibliothèque

Collection de livres
de montagne

Bureau

Espace d’information
et d’accueil

Espace
d’information

et d’accueil

Espace
de travail

Salle de médiation

Local technique

Exposition permanente
Œuvres des Beaux-Arts 

sur les Alpes et la montagne

Atelier
Centre d’interprétation

des œuvres
du ¨Père Kim En Joong

Local
technique

REZ-DE-JARDIN EXTÉRIEUR
dédié aux services de la Paroisse

1ER ÉTAGE

REZ-DE-CHAUSSÉE

COMBLES
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STRUCTURE DES COÛTS
& TARIF AUX USAGERS

Le territoire de la commune de Saint-Gervais est vaste et étendu. Conséquence : les coûts de 
construction et d’exploitation des réseaux sont relativement élevés comparativement aux communes 
urbaines. Par ailleurs, les prix de l’eau et de l’assainissement intègrent des redevances destinées à 
l’Agence de l’Eau. Celles-ci sont prélevées par la commune auprès des usagers, puis reversées à cet 
établissement public.

Le produit payé ne revient donc pas en totalité aux budgets de l’eau et de l’assainissement. Enfin, 
le prix comprend une part fixe et une part variable qui dépend du nombre de m3 consommé.

LES SERVICES PUBLICS DE 
DISTRIBUTION DE L’EAU POTABLE 
ET DE L’ASSAINISSEMENT SONT 
COMMUNAUX. CE SONT DES SPIC, 
SERVICES PUBLICS INDUSTRIELS ET 
COMMERCIAUX.

Finances
Eau potable
& assainissement 

PARTIE VARIABLE 2018 2019 2020 2021 2022
Tarif EAU HT au m3 : 1,65 € 1,67 €  1,60 €  1,60 € 1,63 €

Redevance prélèvement 0,03 € 0,03 € 0,03 € 0,03 € 0,03 €

Redevance pollution domestique 0,29 € 0,27 € 0,27 € 0,28 € 0,28 €

Tarif total HTVA au m3 d'EAU  1,97 € 1,97 €  1,90 €  1,91 € 1,94 €

TVA (5,5%) 0,11 € 0,11 € 0,10 € 0,11 €  0,11 €

Tarif T.T.C. de l'EAU au m3 : 2,08 € 2,08 € 2,00 € 2,02 € 2,05 €

Tarif ASSAINISSEMENT HT au m3: 1,55 € 1,56 € 1,50 € 1,50 € 1,52 €

Redevance modernisation des réseaux 0,155 € 0,15 € 0,15 € 0,15 € 0,16 €

Tarif total HTVA au m3 d'ASSAINISSEMENT  1,71 € 1,71 €  1,65 €  1,65 € 1,68 €

TVA (10%) 0,17€ 0,17 € 0,17 € 0,17 €  0,17 €

Tarif total TTC ASSAINISSEMENT au m3 : 1,88 € 1,88 € 1,82 € 1,82 € 1,85 €

Tarif total TTC eau et assainissement au m3 : 3,96 € 3,97 € 3,82 € 3,84 € 3,90 €

PARTIE FIXE H.T. 2018 2019 2020 2021 2022
EAU  50,00 € 50,00 €  53,00 €  53,00 €  55,00 €

ASSAINISSEMENT  40,00 € 40,00 €  42,00 €  42,00 €  45,00 €

SERVICES DE L’EAU ET DE L’ASSAINISSEMENT
ÉVOLUTION TARIFAIRE DU PRIX DU M3 APPLIQUÉ SUR LA COMMUNE ENTRE 2018 ET 2022

A Saint-Gervais, la gestion de l’eau et de 
l’assainissement n’est pas assurée par délégation 
de service public : la commune gère ces deux 
services en régie.

Le fonctionnement en régie apporte aux habitants 
des bénéfices très concrets :

• le service est « orienté utilisateurs » : l’objectif 
premier est la satisfaction des besoins des usagers, 
non la recherche du profit,

• le service est une « prestation de proximité » : 
compte tenu des liens étroits avec le territoire et 
ses habitants, la commune a davantage le souci de 
l’entretien et du renouvellement des canalisations.

C’est ainsi le cas des travaux de réfection de 
canalisations d’adduction d’eau potable prévus à 
l’automne 2022 et au printemps 2023, en amont 
de la reprise de la totalité du revêtement de 
surface des routes départementales RD 43 et 
RD343 sur l’axe Robinson/Le Gollet/Le Bettex.

GESTION EN RÉGIE, 
quels avantages

Les budgets annexes Eau et Assainissement sont assujettis à la taxe sur la valeur ajoutée, de droit 
pour le budget de l’eau et sur option pour le budget de l’assainissement. Ces budgets d’usagers se 
financent avec leurs recettes propres.

• Le prix de l’eau est composé des dotations d’amortissement des dépenses d’investissement (par 
exemple, construction d’une conduite d’eau) et des dépenses d’exploitation (par exemple, charges 
de personnel pour l’entretien des canalisations, la réparation des fuites) concernant les ouvrages de 
captage des sources, de stockage et de distribution de l’eau potable.

• Le prix de l’assainissement intègre les dépenses identiques liées à la collecte, au transport et au 
traitement des eaux usées, le traitement étant assuré par le syndicat intercommunal gérant la station 
d’épuration de Passy.

BUDGETS ANNEXES 
& services publics

PERFORMANCE du réseau
Au fil des ans, la commune a engagé des travaux de renouvellement du réseau 
d’eau potable, à raison de 2 à 3 km par an, pour renforcer son réseau et 
supprimer les tronçons les plus « fuyards ».

En 2022, les travaux d’eau au Chemin du Perrey, route des Amerands, route 
de Bionnassay, route du Château et au chemin du Thovex ont ainsi permis le 
renouvellement de 2,61 km de réseau. L’indice linéique de perte sur la commune 
(8,8 m3/km/j) permet au service de l’eau d’estimer les économies d’eau réalisées 
grâce à ces travaux à 8500 m3/an.

Entre 2009 et 2021, le rendement est passé de 48% à 62,4%.

QUALITÉ de l’eau
L’eau des sources communales est potable, mais certaines d’entre elles, moins 
profondes, peuvent être tributaires de conditions météo défavorables, entrainant 
de la turbidité (eau trouble). Par ailleurs, les périmètres de protection mis en 
place n’affranchissent pas les sources d’intrusions animales qui pourraient avoir 
un impact.

Le service de l’eau installe actuellement des postes de traitement UV dans 
chaque réservoir de la commune pour améliorer la qualité de l’eau : les UV 
permettent d’obtenir un taux d’analyse conformité de 100 %.

Acheminer l’eau potable :
un parcours invisible 
POUR LES HABITANTS, L’ACCÈS À L’EAU EST TRANSPARENT : LÀ-DEDANS, RIEN DE MAGIQUE, 
MAIS UN RÉSEAU TRÈS CONCRET ET DES COMPÉTENCES TECHNIQUES POINTUES. 
RETOUR AUX SOURCES, DEPUIS LE ROBINET.

11 SOURCES : 

NANT FERNEY, THEUMONTS, 
MONTIVON, BOCANCEY, THOILLES, 

NAIS, CHALÈRE, ORMEY, MACHEREY, 
MIAGE, FONTANETTES

USAGERS 
5 700 

HABITANTS

STOCKAGE 

18 RÉSERVOIRS

CONDUITES D’ADDUCTION
D’EAU POTABLE

CONDUITES DE DISTRIBUTION COMMUNALE
ET BRANCHEMENTS D’EAU

Volume 
annuel 2021 : 

1 232 000 m³ 
soit 407 000 m³

issus de la source 
intercommunale de 

Miage et 825 000 m³ 
issusdes autres 

sources.

144,5 km
linéaires 

de réseau 
(adduction + distribution, 

hors branchements)

Prix de l’eau

1,63€ HT/m³

© OpenStreetMap (and) contributors, CC-BY-SA

I

Légende
Canalisations Eau Potable
Reseau, Nature

Bettex-Miage - 7°F
Bionnassay-Voza - 16°F
Fayet - 11°F
Le Terrain
Les Cotes - 9°F
Macherey - 2°F
Montivon - 14°F
Ormey - 11°F
Principal Contamines - 2°F
Principal St Gervais - 18°F
SMEM-Bettex-Miage - 9°F
Saint-Nicolas - 23°F

UD FAYET

UD SMEM-BETTEX MIAGE UD BETTEX MIAGE

UD MACHEREY

UD ORMEY

UD PRINCIPAL SAINT GERVAIS

UD LES COTES

UD BIONNASSAY VOZA

UD PRINCIPAL
CONTAMINES

UD MONTIVON

UD SAINT NICOLAS

0 500 1 000 1 500 2 000250
Mètres

UD BETTEX MIAGE

CAPTAGE

LE RÉSEAU DE DISTRIBUTION 
DE LA COMMUNE COMPTE 8 
UNITÉS DE DISTRIBUTION (UD)

Chacune est réputée fournir 
une eau de qualité homogène. 
Chaque unité de distribition 
couvre une partie du territoire, 
leur maillage complet alimente 
toute la commune.
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FOCUS SUR… 

2023 : LE GRAND RETOUR DU TOUR

1990, 1992, 2016... 2023 ! POUR LA 4e FOIS, SAINT-GERVAIS  
A LE PRIVILÈGE D’ACCUEILLIR LE TOUR DE FRANCE. 

Plus qu’un passage, les coureurs seront cette année en immersion : la commune vivra 
au rythme du Tour durant 4 jours.

Il y a 7 ans, Romain Bardet avait remporté la mythique épreuve de « la Montée du 
Bettex ». Saint-Gervais sera le théâtre de plusieurs temps forts en juillet prochain :
• le 16, arrivée au Bettex de la 15e étape du Tour
• le 17, jour de repos des coureurs, animations et activités à Saint-Gervais Mont-Blanc
• le 18, contre-la-montre au Pays du Mont-Blanc (Passy-Combloux)
• le 19, départ de la 17e étape du Tour.

4 jours, c’est un temps long qui permet vraiment de partager la passion du cyclisme. 
C’est aussi une marque de reconnaissance de l’organisateur du Tour, Amaury Sport 
Organisation, quant au savoir-faire de Saint-Gervais en matière d’organisation de 
manifestations sportives internationales.

Services de la commune, professionnels, bénévoles : tous sont prêts à relever le défi pour 
faire de ce rendez-vous immanquable un souvenir mémorable.

Le 23 août dernier, le maire Jean-Marc Peillex a accueilli son Excellence l’Ambassadeur 
de l’Inde Jawed Ashraf pour un moment de recueillement à la mémoire des victimes des 
accidents d’avions du Malabar Princess et du Kanchenjunga sur la stèle située au Nid d’Aigle.

Arrivés par le Tramway du Mont-Blanc au Nid d’Aigle, l’Ambassadeur et le Maire ont été 
déposé des gerbes devant la stèle inaugurée le 23 août 2019 par le Premier Ministre 
Indien, Narendra Modi et Jean-Marc Peillex. Etaient également présents la femme 
de l’Ambassadeur d’Inde, son Conseiller, le président de la Compagnie des guides de 
Saint-Gervais Olivier Begain, la Directrice générale des Thermes de Saint-Gervais Binita 
Cooper et plusieurs personnalités culturelles.

Le monument a été érigé à la demande du gouvernement indien en mémoire des 
48 victimes décédées dans le crash du Malabar Princess sur les rochers de la Tournette 
à 4677m d’altitude en 1950, et des 113 victimes du Kangchenjunga qui s’est écrasé 
dans la même zone en 1966. Les deux tragédies ont permis de bâtir une relation forte 
entre Saint-Gervais et l’Inde. Chaque année, un temps commun contribue au travail de 
mémoire pour les victimes et leurs familles. En fin de journée, le maire et l’ambassadeur 
se sont rendus devant le monument situé au cimetière du Fayet.

HOMMAGE AUX VICTIMES 
DES AVIONS D’AIR INDIA : 
l’ambassadeur de l’Inde  
au Nid d’Aigle

Chiffres  
clés

PIC DE FRÉQUENTATION 

6 au 12 août (51 000 nuitées), 

+1,2%  

par rapport à 2021

Eté 2022 : 

+9% nuitées  
par rapport à 2021

PARTS DE MARCHÉ 

39% lits particuliers  
(+ 17 pts par rapport à 2021)

11% hôtellerie  
(+ 6 pts)

13% agences   
(+ 6 pts)

33% lits  
non commercialisés  
(- 26 pts)

TAUX DE REMPLISSAGE 

+ 1,4%  
(hausse du taux pour 
toutes les catégories 
d’hébergement)

NOMBRE DE NUITÉES 
HIVER + ÉTÉ 

1 005 900
dont 

35,2% 
en été et 

64,8% 
en hiver

(les nuitées automne 
et printemps ne sont 
pas pour l’instant 
comptabilisées.)

HÔTELS

Taux d’occupation 

+ 14%

LA DIVERSIFICATION TOURISTIQUE  
INITIÉE IL Y A 20 ANS, LA STRATÉGIE 
MARKETING DÉPLOYÉE PAR L’OFFICE  
DE TOURISME ET SES PARTENAIRES 
LOCAUX, AINSI QUE L'OFFRE 
ÉVÉNEMENTIELLE ONT UNE NOUVELLE 
FOIS ILLUSTRÉ  LEUR EFFICACITÉ. 

« SAINT-GERVAIS CONFIRME 
SON ATTRACTIVITÉ ESTIVALE, 

EN CROISSANCE DEPUIS 
PLUSIEURS ANNÉES. »

A l’exception de trois 
semaines lors de l’été, 

l’ensemble de la saison a 
affiché des résultats en 
croissance cette année. 

Avec près de 354 000 nuitées, Saint-Gervais Mont-
Blanc affiche une fréquentation record depuis 2017 
et cela malgré la perte de 416 lits professionnels 
avec la fermeture du camping et d’un centre de 
vacances. 

Après une tendance à la baisse entre 2017 et 2020, 
la destination connaît en effet un nouvel élan depuis 
deux étés. Sur la deuxième quinzaine de juin et la 
première semaine de septembre, les ailes de saison 
dynamisent la fréquentation : les deux périodes 

ont connu des hausses notables, respectivement 
+ 29,3% de nuitées et +63,3%.

Ces bons résultats illustrent l’attractivité 
grandissante du territoire hors saison haute, 
notamment pour les clientèles non contraintes 
par les vacances scolaires. Comme les saisons 
précédentes, août est resté le mois le plus fort en 
termes de volume de nuitées et enregistre une 
progression de plus de 9%, alors le nombre de 
nuitées en juillet est stable.

A l’exception de trois semaines lors de l’été, 
l’ensemble de la saison a affiché des résultats en 
croissance cette année. L’activité sur les 4 saisons et 
l’attractivité grandissante en dehors des vacances 
scolaires permettent d’équilibrer la venue des 
visiteurs tout au long de la saison. 

L’offre culturelle, patrimoniale, sportive et 
événementielle, structurée à l’année, constitue 
un atout indéniable : des clientèles aux centres 
d’intérêts variés se croisent à Saint-Gervais et 
découvrent de nouvelles perspectives, grâce à  
une programmation exigeante.

RECORD 
pour cette saison estivale

CARTON PLEIN
pour le positionnement 4 saisons

NUITÉES 
TOURISTIQUES 
ÉTÉ 2022 : 

353 900

Tourisme
Saint-Gervais  
rayonne en  
toutes saisons

JUIN
30 000
nuitées

JUILLET

108 600
nuitées

AOÛT

202 400
nuitées

DÉTAIL  
PAR MOIS  
EN NOMBRE  
DE NUITÉES

SEPTEMBRE

12 900
nuitées
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DEPUIS DE NOMBREUSES ANNÉES, SAINT-GERVAIS 
SOUTIENT LES SPORTIFS DE LA COMMUNE. 
OUTRE LES SUBVENTIONS ALLOUÉES AUX CLUBS, 
ELLE SOUTIENT FINANCIÈREMENT LES SPORTIFS 
PROMETTEURS DE LA STATION. 
UNE RECONNAISSANCE DU TERRITOIRE 
QUI LEUR PERMET DE SE CONCENTRER 
SUR LEURS PERFORMANCES POUR 
DONNER LE MEILLEUR 
D’EUX-MÊMES.

Athlètes 
de Saint-Gervais :
étoiles montantes

Label Flocon vert 
pour un territoire 
vivant et durable

Plus vite. Plus fort. Plus loin. 
Atteindre des sommets dans sa 
discipline nécessite beaucoup 
d’entraînement, de l’engagement, 
du temps, une équipe et des 
moyens. Le soutien financier 
apporté par Saint-Gervais est 
donc loin d’être anecdotique. 

Si l’accompagnement de la 
commune s’est d’abord porté 
sur les disciplines hivernales, il 
s’est depuis ouvert au trail, dans 
le sillage du développement de 
courses de plus en plus exigeantes 
et médiatisées.

Les inscriptions aux compétitions, 
le matériel, les transport, le 
suivi médical constituent un 
investissement lourd à l’année. 
Selon leur niveau, les sportifs 
bénéficient d’une aide plus 
ou moins conséquente – et 
tous reçoivent une dotation 
d’équipement. Celle-ci marque la 
reconnaissance de la commune 

autant que le sentiment 
d’attachement des athlètes au 
territoire.

La commission Sports a étudié 
les candidatures le 1er décembre 
et retenu pour cette année 15 
athlètes inspirants. Prêts à suivre 
leur trace sur les pentes, les 
sommets, les réseaux ?

PARTENARIAT SPORTIF
ou soutien 
« sportif de haut niveau »

Jules 
MONGELLAZ
17 ans
Trail
•  1er Scratch / 

1er cadet de la 
Comblorane 

•  3e Scratch / 1er

cadet au 10 km 
Marathon du Mont-
Blanc 

•  1er Scratch / 1er

cadet du KMV du 
Criou

•  2e Scratch / 1er

cadet du Balcon 
des Fiz

Joseph BOOTH
16 ans
Patinage
•  Vit à Saint-Gervais
•  Club de patinage 

de Saint-Gervais
•  Académie 

internationale 
à Lyon.

Simon GOSSELIN
27 ans 
Trail
•  Vainqueur trail 

de Verbier (2019)
•  7e Skyrace des 

Matheysins (coupe 
du monde 2020)

•  3e Français 
du Marathon du 
Mont-Blanc (2021)

Ambre PERRIER
16 ans 
Patinage
•  Club de patinage 

de Saint-Gervais
•  Académie 

internationale 
à Lyon

•  Participations 
aux galas.

Abel CLEVY
14 ans
Saut à ski
•  Ski club de Saint-

Gervais 
•  5e des SAMSE U15
•  Participation aux 

jeux nordique de 
l’OPA à Predazzo 

•  3e au SAMSE 
Summer Tour à 
Chaux Neuve.�

Stephen ROUX
32 ans
Trail
•  Vit à Saint-Gervais
•  moniteur de ski/

snowboard
•  organisateur 

des courses 
Montagn’Hard 
et Diagonale du 
Mont-Joly.

•  5e du Challenge 
Nature Trail Megève 
en 2020

•  35e de l’UTMB 
170 Km en 2021

Tristan SERRÉ
18 ans
Ski alpin
•  Ski-club 

Saint-Gervais 
depuis 2016

•  Équipe Relève du 
comité Mont-Blanc 
depuis 2018

•  Pôle Espoir ski 
au Fayet

Yan VIALLET
20 ans
Freeride
•  9e au Freeride 

junior Tour France 
(2019)

•  Descente à ski 
de la face nord 
du Mont-Blanc

•  Ambassadeur 
de Saint-Gervais 
depuis 2019.

PARTENARIAT
SPORT HAUT NIVEAU

•  Fédération Francophone Belge de ski, 
s’entraîne au Pays du Mont-Blanc.

•  Court depuis ses 15 ans sur 3 circuits : 
Coupe du Monde en relais et course 
individuelle, IBU Cup, Championnats du 
Monde junior.

OBJECTIFS :
participations aux JO 2022

•  Pôle France depuis 2016
•  Moniteur stagiaire ESF 

Saint-Nicolas-de-Véroce
•  Champion de France cadet 

par équipes de club 2016-2017

OBJECTIFS : Championnats de France 
et compétitions internationales

•  Vit à Saint-Gervais

•  Ambassadeur depuis 2 ans

OBJECTIFS : 
Top 5 Élite Coupe de France DH

•  3 victoires en Coupe d’Europe (2018-
2019)

•  Top 20 à toutes les coupes du monde 
2020-2021

•  11e au JO 2022
•  vice-champion de France 2022
•  Classé 12e mondial.

OBJECTIFS : podiums Coupe du Monde 
et Jeux Olympiques

•  Ski-club Saint-Gervais depuis 2014
•  Membre de l’équipe de France 

de ski alpin
•  3 podiums en FIS de géant 

dont 1 victoire aux Gets..

OBJECTIFS : podiums en Coupe d’Europe,
participations Coupe du Monde

 César BEAUVAIS
 22 ans • Biathlon 

 Maxime MANHES 
 21 ans • Judo/Trail 

 Erwan BIBOLLET 
 22 ans • VTT enduro & descente 

•  Vit et s’entraîne à Saint-Gervais.

•  Championne de France 
de course en montagne 2022

•  4e des Golden Trail Series.

OBJECTIFS : Top 3 coupes du monde 
de courses en montagne (athlétisme), 
sélections équipe de France et circuit 
coupe du monde (ski alpinisme), JO 
2026 (ski alpinisme)

 Elise PONCET 
 27 ans • athlétisme & ski alpinisme 

 Loan BOZZOLO 
 23 ans • Boarder cross 

 Julia SOCQUET-DAGOREAU 
 22 ans • Ski alpinisme 

« JE PROFITE 
PLEINEMENT 
DE MA CHANCE 
D’HABITER 
AU PIED DU 
MONT-BLANC ! »

« REPOUSSER 
MES LIMITES »

« JE N’AI JAMAIS 
ARRÊTÉ DE 
GLISSER DEPUIS 
MES 3 ANS ».

UN CADRE NATUREL AUSSI MAJESTUEUX ET FRAGILE QUE LE 
MONT-BLANC POUSSE NATURELLEMENT À LA RECHERCHE 
DE L’EXCELLENCE. SAINT-GERVAIS S’EST ENGAGÉ  DÈS LES 
ANNÉES 2000 DANS UNE DÉMARCHE ÉCORESPONSABLE, 
POUR PROTÉGER SON PATRIMOINE – ET PLUS LARGEMENT SON 
IDENTITÉ. L’ATTRIBUTION DU LABEL FLOCON VERT RÉCOMPENSE 
LA VISION DURABLE DU TERRITOIRE

Le maire de Saint-Gervais Jean-
Marc Peillex a officiellement reçu le 
25 novembre dernier 2 flocons, qui 
récompensent la dynamique portée 
par l’ensemble des acteurs locaux.

DES ACTIONS COMPLÉMENTAIRES 
POUR UN TERRITOIRE COMMUN

Depuis plus de 20 ans, la 
commune portait une stratégie de 
développement maîtrisé. A la faveur 
de sa candidature pour l’attribution 
du label Flocon vert, elle l’a formalisée 
dans une Charte d’engagement 
et de gouvernance en faveur d’un 
développement éco-responsable. 
Chargée de projet à l’office de 
tourisme, Jeanne Flament rappelle : 
« personne n’a attendu le label Flocon 
vert pour parler éco-responsabilité et 
développement durable. L’objectif est 
de rendre visible ce que chacun fait 
et de s’inscrire dans une démarche 
d’amélioration continue. »

A sa mesure, chacun déployait déjà 

des actions pour relever les défis 
environnementaux, énergétiques et 
économiques du siècle :

• la commune : destruction de la 
soufflerie du col du Mont-Lachat, 
renaturation du site et création de 
l’espace naturel sensible, soutien à 
l’agro-pastoralisme, politique « La 
Montagne à l’état pur », création de 
la zone de protection des habitats 
naturels du Mont Blanc – Site 

d’exception, restauration du patrimoine 
local (chapelles, église, maison de 
Hautetour), plan sobriété énergétique, 
mobilité douce (navettes électriques, 
ascenseur à eau et ascenseur valléen),

• le Département de la Haute-Savoie :
100M€ d’investissements pour le 
Tramway du Mont-Blanc (voie, motrices, 
gares...),

• les délégataires de la commune : 
labellisations HQE, Ecocert et Aquacert 
aux Thermes, éco-damage et gestion 
optimisée de la ressource en eau sur le 
domaine skiable.

UN PROJET COLLECTIF 
POUR VIVRE MIEUX ENSEMBLE

L’enjeu clé, c’est d’impulser et animer 
une dynamique commune. D’où le 
partage de bonnes pratiques entre 
acteurs du territoire pour aller dans 
le même sens, avec cohérence et 
confiance. A l’échelle du pays du Mont-
Blanc, la démarche est concertée.
Dans la lignée de Combloux, Megève, 
Chamonix et Saint-Gervais, de 
nouvelles communes s’engagent : 
Cordon, Passy, les Contamines.

C’est désormais une certitude : 
la pérennité de la qualité de vie 
locale passe par un équilibre entre 
aménagement et protection de la 
montagne, et tous les gestes comptent. 
Ici se lit notre responsabilité collective.

FOCUS SUR…

LES CRITÈRES 
DU LABEL 
FLOCON VERT

Flocon vert, 4 axes pour un 
développement durable des 
territoires

• Gouvernance et destination :
adaptation au dérèglement 
climatique, politique 
d’aménagement, impact 
paysager...

• économie locale : accueil 
des saisonniers, agriculture 
et sylviculture, soutien à 
l’économie locale...

• social et culturel : patrimoine 
naturel et culturel, démarches 
de sensibilisation, événements 
écoresponsables, accueil 
« familles »

• ressources naturelles et 
écologie : gestion de l’eau 
potable et de la neige de 
culture, assainissement, 
mobilités douces, déchets...

COUP DE POUCE 
À LA BIODIVERSITÉ
Première collectivité à obtenir 2 flocons 
dès son engagement dans la démarche 
Flocon vert, Saint-Gervais est aussi 
récompensée par le label APICITÉ. 
Pour protéger les abeilles et les 
pollinisateurs sauvages, la commune a 
banni l’usage des produits phytosanitaires 
et les espaces verts privilégient la flore 
locale.

Retrouvez la Fête des abeilles le 21 mai 
2023 organisée par l’Association «Main 
dans la main» présidé par Josy Navarro. 
Faire de la pédagogie, se rassembler 
autour d’activités ludiques et créatives 
et décorer la commune au couleurs des 
abeilles.

L’EXEMPLARITÉ, 
UN OBJECTIF POUR TOUS

COLLECTIVITÉ
Les 4 responsables RSE de Saint-
Gervais (mairie, office de tourisme, 
Thermes, remontées mécaniques) 
travaillent en collaboration. Ils 
échangent aussi avec avec le 
délégataire TMB et Saint-Gervais 
Les Houches. Un groupe de travail 
« Flocon vert » réunit les communes 
du pays du Mont-Blanc.

VISITEURS ET 
RÉSIDENTS

Charlotte la 
marmotte invite 
dans un Guide 
des écogestes 
à réfléchir à nos 
comportements 
quotidiens (disponible 

à l’office). La commune informe aussi 
sur les modes de transports doux 
disponibles sur le territoire.

ORGANISATEURS D’ÉVÉNEMENTS

Saint-Gervais conditionne 
l’acceptabilité de ses évènements 
phares au respect d’engagements 
durables. Les associations 
organisatrices s’engagent en 
signant une Charte des événements 
écoresponsables (restauration 
en circuits courts, tri des déchets, 
mobilité douce...)

SCOLAIRES

L’école du Gollet 
relève cette 
année le challenge 
CUBES.S (Climat, 
Usages, Bâtiments 

Enseignement Scolaire), programme 
de pratiques écoresponsables 
destiné à sensibiliser aux économies 
d’énergie.

FLOCON VERT, 
C’EST « UNE 
DÉMARCHE 
D’AMÉLIORATION 
CONTINUE 
QUI ENGAGE 
LES ACTEURS 
D’UN MÊME 
TERRITOIRE DANS 
LA TRANSITION 
VERS UN 
DÉVELOPPEMENT 
TOURISTIQUE 
DURABLE EN 
MONTAGNE ».

GUIDE DES ÉCOGESTES
ECOGESTURES GUIDE

Jeanne Flament, Chef de projet à l’Office de Tourisme 
et Monique Ract, adjointe au Maire, recevant  le Flocon Vert.14 15
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NOUVELLES MOTRICES  TMB

Anne et Marguerite, les nouvelles motrices du Tramway du Mont-Blanc, seront 
mises en services cet hiver, aux côtés de Jeanne et Marie. Les nouveaux 
trains contribuent à l’amélioration du confort des clients tout en optimisant 
l’exploitation de la ligne.

Les nouveaux trains augmentent la rotation, donc la fréquence de passage 
pour les clients, et disposent de la même capacité d’accueil (120 places 
assises, 80 debout, accès PMR de plain-pied). Au-delà du confort des 
clients, les nouvelles motrices électriques s’inscrivent dans une démarche de 
recherche de performance énergétique : elles bénéficient d’un système de 
recharge à la descente, qui optimise leur consommation. Concrètement, elles 
récupèrent en trois descentes l’énergie nécessaire pour une montée.

La commune a sécurisé les entrées de ville en plusieurs points.

• En entrée de ville depuis Megève, en direction de Robinson, un trottoir de 
165m de long a été réalisé sur la RD 909, jusqu’en limite d’agglomération. Son 
implantation a aussi réduit la largeur de la route, réduisant de fait la vitesse 
moyenne des automobilistes. Ces travaux sécurisent la sortie des habitants qui 
débouchaient auparavant directement sur la RD.

• Dans la continuité de l’aménagement fait côté Domancy, la RD 1205 a été 
aménagée à l’entrée du Fayet, en poursuivant le calibrage de la chaussée à 6m 
de large jusqu’au rond-point du Casino. Un trottoir a été ajouté côté sud pour 
assurer la continuité piétonne et le trottoir côté nord a été élargi pour assurer la 
continuité de la voie partagée en provenance de Domancy.

• Le trottoir du Nérey assure la continuité piétonne entre le Clos du Savoy et 
l’entrée de la route du téléphérique, soit 80m de long.  

L’ensemble des trottoirs réalisés ont une largeur minimale supérieure à 1,40m, 
respectant les mesures réglementaires d’accessibilité PMR.

La commune effectue depuis de nombreuses années des aménagements 
pour  améliorer la performance énergétique de ses bâtiments.

• A la patinoire, toutes les ampoules ont été remplacées par des leds dans 
le hall d’entrée et les vestiaires (2020-2021), sur la piste de la patinoire (2021) 

et celle de curling (2022). Seul 5% de l’éclairage reste à passer en leds.

• A la piscine, dans la continuité du passage en leds des vestiaires et annexes en 
2028, les 18 projecteurs du bassin ont basculé en leds en 2020, les 10 lampes 
subaquatiques en 2021. Seul 10% de l’éclairage reste à passer en leds.

• Au minigolf, une horloge a été mise en place en 2019 pour réguler l’éclairage du 
parcours.

• Au tennis, les toilettes du club house ont été équipées d’une minuterie

Travaux
LA QUALITÉ DE VIE SUR LA COMMUNE SE NICHE DANS LE SOIN 
PORTÉ À DE MULTIPLES AMÉNAGEMENTS. 

TOUS ENSEMBLE, ILS DESSINENT LES CONTOURS D’UNE VILLE 
PLUS SÛRE POUR SES HABITANTS ET PLUS SOBRE DANS SON 
FONCTIONNEMENT.

CHEMINEMENTS PIÉTONS : 
travaux de sécurisation

RENTRÉE 2022-2023 :
des nouveautés dans le cartable

PEDT 2023-2025 :
l’esprit grand ouvert

INFRASTRUCTURES COMMUNALES :
   économies d’énergie

LE FAYET : AMÉNAGEMENT DU CENTRE

La réalisation du parking finalise le plan de stationnement 
du centre-ville du Fayet. Les travaux accompagnent une nouvelle 
dynamique qui favorise le commerce local.

Situé entre le terrain de football et le cimetière, le nouveau parking 
du stade ajoute 200 places gratuites au bourg du Fayet, avec un 
stationnement longue durée possible (jusqu’à 7 jours). Eclairé et placé 
sous vidéo-protection 24/24h et 7/7j, il permet de rejoindre la gare 
du Fayet à pied en quelques minutes.  

Cette nouvelle zone de stationnement étend la zone bleue du centre-
ville, clôturant le projet global de mobilité douce. Les automobilistes 
sont tenus d’afficher dans leur véhicule 
un disque de stationnement justifiant 
leur temps de stationnement (gratuit, 
limité à 1h30). Disponibles en libre-
service à la mairie, aux bureaux d’état 
civil et à l’office de tourisme.

Le montant 
des travaux 
(enrobé, éclairage, 
dispositif de vidéo-
protection) est de 

320 000€
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Scolaire
& périscolaire 

LA RENTRÉE, C’EST 
TOUJOURS UN TEMPS 
FORT, MARQUÉ PAR 
DES NOUVEAUTÉS. 
SEPTEMBRE 2023 
NE FAIT PAS EXCEPTION.

Nouveaux enseignants, nouvelle 
classe, nouveaux bâtiments... Sur 
l’ensemble de la commune, les élèves 
ont repris le chemin de la classe sous 
le signe du changement.

Au Fayet, les élèves sont rentrés 
dans une école rénovée. Après la 
réfection des locaux au printemps, 
la rénovation de la cour a été 
entreprise avec la reprise des 
revêtements et l’installation de 
nouveaux jeux durant les vacances 
de la Toussaint. La cour a été 
inaugurée en décembre.

À l’école Marie Paradis, c’est une 
nouvelle classe qui a ouvert, portant 
les effectifs à 253 élèves répartis 
en 4 classes de maternelles et 6 
classes élémentaires.

À l’école de Bionnay, la classe unique 
est dirigée cette année par Stanislas 
Martel, qui a enseigné à Saint-
Nicolas de Véroce l’année dernière.

À l’école du Mont-Joly, l’équipe 
est totalement renouvelée. Suite 
au départ en retraite de Christian 
Delhorme, la direction est assurée 
par Delphine Pol et Claire Margerie 
enseigne aux « grands » de l’école.

Comme chaque année, le maire 
Jean-Marc Peillex a visité l’ensemble 
des établissements scolaires le jour 
de la rentrée, accompagné de la 
nouvelle inspectrice de l’Education 
Nationale Sophie Gallineau et des 
élus. 

Chaque année, le comité de pilotage 
du PEDT proposent aux élèves des 
écoles publiques de la commune 
des activités qui s’inscrivent dans le 
Projet Educatif De Territoire. Engagé 
pour 3 ans, il est actualisé pour tenir 
compte des ressources et initiatives 
disponibles sur la commune.

L’ensemble des projets des écoles 
s’appuient sur trois axes communs :

• sensibiliser les enfants à la culture 
sous toutes ses formes,

• développer l’autonomie des élèves 
dans les activités scolaires et la vie 
courante

• favoriser l’acquisition d’un 
comportement citoyen

• mettre en place des situations 
variées pour favoriser l’acquisition de 
l’autonomie dans les déplacements 
et face aux dangers.

Dans le cadre de leur parcours 
scolaire, les élèves partagent 
chaque année des sorties (classes 
découverte, sorites à la journée) 
et sont associés aux projets 
communaux : visites de chantiers, 
parcours culturels, sorties nature, 
fêtes et commémorations, conseil 
des enfants.  

Le PEDT 2023-2025 est constitué par un comité de pilotage 
associant la commune, l’équipe pédagogique et les parents d’élèves 
autour d’un fil conducteur commun, « l’ouverture d’esprit ». L’objectif ? 
Élargir le champ de connaissances des enfants, autour de 3 thèmes :

> AUTONOMIE TRANSPORTS

•  permis vélo et Attestation de 
Première Education à la Route 
APER (intervenant : police 
municipale).

> SÉCURITÉ

•  sécurité aux abords de l’école 
et en centre-ville (intervenant : 
police municipale)

•  sécurité en montagne 
(intervenant : Société de 
Secours en Montagne)

•  initiation aux premiers secours 
(intervenant : pompiers et/ou 
SSM)  

> PRÉVENTION

•  risques domestiques 
(intervenant : pompiers)

•  alimentation et sport, 
comment prendre soin de soi ? 
Intervenante : Nathanaëlle 
Janvier)

•  dangers des réseaux sociaux 
(intervenant : gendarmerie)

«  LES NOUVEAUTÉS 
APPORTÉES 
CETTE ANNÉE 
S’INSCRIVENT 
TOUTES DANS LA 
MÊME DYNAMIQUE : 
OFFRIR AUX 
ENFANTS UN 
ACCUEIL ET UN 
APPRENTISSAGE 

DE QUALITÉ. »
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ÊTRE CANDIDAT, 
UNE DÉMARCHE RÉFLÉCHIE  

•  Habiter saint-Gervais et être 
scolarisé sur la commune

• Être en CM1/CM2
• Avoir l’accord de ses parents
• Déposer une candidature
•  Être le porte-parole de ses 

camarades, copains, voisins...
•  Préparer une affiche et une 

campagne électorale
•  Être suffisamment disponible 

pour mener à bien les projets

VOTER, UNE PROCÉDURE
TRÈS CODIFIÉE

•  Contrôle identité et de la carte 
électorale

• Vote à bulletin secret
•  Signature de la feuille 

d’émargement
• Tenue de l’urne
•  Vote sous contrôle et fiche 

de dépouillement

INAUGURATIONS, COMMÉMORATIONS, VERNISSAGES : 
LES ÉLUS DU CONSEIL DES ENFANTS SONT SOLLICITÉS 
DEUX FOIS PAR MOIS, HORS VACANCES SCOLAIRES. 
PARALLÈLEMENT ILS RÉALISENT UN PROJET ANNUEL. 
CETTE ANNÉE, UNE BROCHURE DÉDIÉE AU PATRIMOINE 
CULTUREL ET ARCHITECTURAL DE LA COMMUNE.

Conseil des enfants :
être citoyen, 
ça s’apprend !

PLONGER TRÈS CONCRÈTEMENT DANS LE BAIN 
DE LA VIE PUBLIQUE LOCALE : TELLE EST LA RAISON 
D’ÊTRE DU CONSEIL DES ENFANTS, QUI INVITE 
LES ÉLÈVES DE CM1-CM2 À FAIRE CAMPAGNE ET 
S’INVESTIR POUR L’INTÉRÊT COLLECTIF. 

LE NOUVEAU 
CONSEIL DES ENFANTS 
A ÉTÉ INSTALLÉ 
LE 28 SEPTEMBRE
 DERNIER

Jules 
ABREU-
GROLIER
Le Fayet
CM2

Jeanne 
FOUILHE
Le Fayet
CM2

Rihanna 
DUPERTHUY
Assomption
CM2

Anthony 
TUAZ
Assomption
CM1

Martin 
ALLALI
Marie Paradis
CM2

Anaé 
BERGONZOLI
Marie Paradis
CM1

Antoine 
CARTIER 
TARDIVEL
Marie Paradis
CM1

Milan 
CHAUVIERE 
TARABUSO
Marie Paradis
CM1

Juliette 
GAYRAUD
Marie Paradis
CM1

Eoin 
GEOGHEGAN
Marie Paradis
CM2

Timéo 
GOBERT 
HECTOR
Marie Paradis
CM1

Giulia 
GREGORIOU
Marie Paradis
CM2

Paola 
JACQUET
Marie Paradis
CM2

Elisor 
JACQUET
Marie Paradis
CM1

Lilou 
LARDON
Marie Paradis
CM1

Alix 
LAUMONIER
Marie Paradis
CM2

Lalou 
PAVARANI
Marie Paradis
CM1

Charlize 
PELLET 
CALNY
Marie Paradis
CM1

Soane 
PERRET
Marie Paradis
CM1

Iliya 
PHILIPPS
Marie Paradis
CM1

Louis 
SATONAY
Marie Paradis
CM1

Emy 
JUIF RINCE
Mont-Joly
CM1

Ferdinand 
SCOTT
Mont-Joly
CM1

PAROLES
D’ÉLUS

«  J’AIMERAI BEAUCOUP 
RENDRE DES SERVICES 
AUX ENFANTS DE MON 
VILLAGE »

LALOU

«  POUR UNE VIE 
D’ENFANT ENCORE 
MEILLEURE »

MILAN

«  LA MAIRIE ET L’ÉGLISE 
C’EST CHOUETTE 
ET IMPORTANT POUR 
NOTRE VILLAGE »

LILOU

«  CE SERA UNE 
ANNÉE SPORTIVE ! »

ILIYA

Le 9 septembre, Jean-Marc Peillex, Maire, Véronique Clevy, adjointe 
à la vie locale et Déborah Tarabuso, conseillère déléguée à la 
jeunesse ont fait le tour des classes de CM1/CM2 pour présenter le 
dispositif du Conseil des enfants et expliquer la démarche : qu’est-ce 
qu’une campagne électorale, comment se déroulent des élections...

Le 24 septembre, les élections se sont tenues dans chaque école 
sous la supervision de Véronique Clevy, Déborah Tarabuso et Élise 
Arnaudeau du Pôle Vie Locale. 23 élèves ont été élus. Félicités par 
le Maire, ils ont été reçus le 28 septembre en salle consulaire pour 
l’installation du Conseil des enfants 2022-2023. L’occasion pour les 
enfants de faire connaissance et d’échanger avec le Maire et les élus 
qui les suivront durant leur mandat.

LES ÉLUS DU CONSEIL DES ENFANTS

UN ENGAGEMENT
« comme les grands »

PREMIERS PAS  publics

“

Leur vie publique débute officiellement par une visite de la mairie pour 
découvrir les services de Saint-Gervais.

Un premier pas réalisé le 5 octobre
pour comprendre le fonctionnement 
de la commune : services techniques, 
urbanisme, bureau d’étude, état civil, 
police municipale...
Second pas, la séance photo officielle 

s’est déroulée le 12 octobre : Conseil 
des enfants avec le Maire, portraits 
individuels. A suivi une visite du 
cabinet du Maire et une rencontre 
avec le directeur de l’office de 
tourisme Didier Josephe.

UNE BROCHURE CULTURE & PATRIMOINE...
PAR ET POUR LES ENFANTS

En parallèle de leur participation aux 
temps forts de la commune, les jeunes 
élus réalisent un projet annuel, fruit de leur 
mandat. Cette année, le choix s’est porté 
sur la conception d’une brochure de visite 
du patrimoine architectural et culturel de 
la commune, dans le cadre de la rénovation 
de la Cure. En lien avec les services du 
patrimoine et de l’office de tourisme, les 
enfants apprendront à parler en public et à 
effectuer des recherches.

De l’idée à sa réalisation, le projet pousse 
les enfants à se pencher sur l’identité de 
leur territoire, pour raconter les liens entre 
architecture et histoire locale. Une manière 
d’associer très concrètement les enfants à 
la démarche de valorisation du patrimoine 
engagée par Saint-Gervais dans le cadre 
des projets européens Itinéras et Itinéras-
Passerelle menés avec Valgrisenche.
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 JANVIER 

1   DIAGONALE 
DU MONT-JOLY
VENDREDI 27 JANVIER

Une course de ski de 
randonnée sportive 
et originale : 4 km, 
1000 m de dénivelé... en 
nocturne. Un panorama 
époustouflant et un 
final spectaculaire face 
au Mont-Blanc.

2   NUITS 
DE LA LECTURE
19 AU 22 JANVIER

L’événement 
national les Nuits de 
la lecture promeut 
le livre et la lecture 
auprès de tous les 
publics. Cette année, 
l’épouvante et la peur 
sont à l’honneur… 
Une thématique qui 
ne laisse personne 
indifférent !

3   WHITE WEEK-
END
21 AU 22 JANVIER

Exploration et bien-
être sont les maîtres 
mots de ce week-end 
immersif au coeur de la 
station. 

Au programme : 
2 jours d’animation, 
plus de 30 activités 
et initiations gratuites 
(biathlon, balades en 
raquettes, recherche 
de victimes en 
avalanche, yoga, 
massages, jeux de 
piste, descente en 
luge...).

Inauguration du 
nouveau télésiège des 
Nants le 21 janvier.

FÉVRIER

4   WEEK-END 
SKI DE RANDONNÉE
17 AU 19 FÉVRIER

Découverte du ski de 
randonnée le temps 
d’un week-end lors 
de sorties gratuites 
au départ du Bettex. 
Encadrement et 
accompagnement 
par les guides de la 
Compagnie des Guides 
de Saint-Gervais. 
Exposition de matériel 
de ski de randonnée 
sur le front de neige du 
Bettex. .
>  Renseignements à 

l’Office de Tourisme

Agenda
   Culture & sport

Les rendez-vous 
de l’hiver

1

2 4

3 5

REFUGES ALPINS. 
DE L’ABRI DE FORTUNE 
AU TOURISME D’ALTITUDE
15 DÉCEMBRE 2022 
AU 30 SEPTEMBRE 2023

Des abris des premiers aventuriers 
aux actuels refuges d’altitude pour 
touristes en quête d’harmonie avec 
la nature, cette exposition hors 
du temps retrace l’histoire de ces 
édifices, témoins du rapport entre 
l’homme et la montagne, à travers 
plus de deux cent ans d'histoire 
intime.

MARIAGES EN SAVOIE
JUILLET 2022 À MAI 2023

Focus sur les rites et traditions 
savoyardes, pour mieux comprendre 
les us et coutumes du mariage dans 
les vallées de Savoie. L’exposition 
revient sur les enjeux économiques, 
sociaux ou religieux qui ont fait évoluer 
cette pratique et souligne la lutte pour 
l’émancipation des femmes et de leurs 
droits au sein de nos sociétés.

SAINT-NICOLAS SOUS LA NEIGE
TOUT L’HIVER

Exposition en extérieure (gratuite), 
à découvrir dans le centre du village 
de Saint-Nicolas.

FORCES MOTRICES
D’OCTOBRE 2022 À FÉVRIER 2023

Face aux conflits et dérèglements 
– climatique, économique, politique 
– la question du déplacement est 
cruciale. Les zones frontalières – 
comme le territoire de Saint-Gervais 
– sont marquées par l’histoire des 
habitants partis gagner leur vie 
comme “colporteur”, activité typique 
de l’homme qui n’a à vendre que 
sa force de travail comme socle de 
richesse, animé par une philosophie 
du déplacement. 

Résidence de recherche et de 
création de l’artiste Awena Cozannet 
à la Maison forte de Hautetour.

EXPOSITIONS 
temporaires

6

Hommage national 
à Laurent Duperthuy

Chef de la police municipale de 
la commune jusqu’à sa retraite 
en 2019, Laurent Duperthuy 
était encore employé communal 
en qualité de contractuel et 
exerçait la fonction d’agent de 
prévention. Il avait été chef du 
centre de secours pendant 15 
ans. Laurent Duperthuy était 
connu et apprécié de tous pour 
son dévouement, son humilité 
et sa gentillesse, au travers de 
ses engagements associatifs 
comme au ski club de Saint-
Nicolas de Véroce, à l’association 
Solé Pétuis… ou lors de grands 
évènements.

Dimanche 27 novembre, il 
est décédé à 61 ans dans un 
accident, alors qu’il se rendait 
sur un feu de restaurant 
d’altitude dans un secteur 
enneigé au col de Voza. Marié et 
père de trois filles, il laisse dans 
son sillage un engagement sans 
faille.

LAURENT DUPERTHUY ÉTAIT POMPIER VOLONTAIRE DEPUIS 
37 ANS. IL EST DÉCÉDÉ LORS D’UNE INTERVENTION POUR UN 
INCENDIE AU COL DE VOZA. UN HOMMAGE NATIONAL LUI A ÉTÉ 
RENDU SAMEDI 3 DÉCEMBRE.

Un hommage national lui a été rendu à 
Saint-Nicolas de Véroce le 3 décembre 
par Jean-François Carenco, ancien 
Préfet de Haute-Savoie et actuel 
Ministre délégué chargé des Outre-
mer auprès du Ministre de l’intérieur, 
au nom du gouvernement. Autour de 
Martial Saddier, Président du conseil 
d’administration du SDIS et Président 
du Conseil départemental, du maire 
Jean-Marc Peillex, du président de 
la Fédération nationale des sapeurs-

pompiers Grégory Allione et du 
directeur général adjoint de la sécurité 
civile Romain Royet, de nombreuses 
personnalités et une foule nombreuse, 
marquée par la disparition brutale de 
Laurent Duperthuy, avaient tenu à 
assister à cet hommage solennel.

Nommé capitaine à titre posthume, il 
a reçu plusieurs décorations lors de la 
cérémonie : Croix du Mérite national, 
Ordre national du Mérite, médaille pour 
acte de courage et de dévouement 
échelon or, médaille des sapeurs-
pompiers pour acte exceptionnel 
échelon or, médaille fédérale des 
sapeurs-pompiers de France échelon 
or, médaille de la sécurité intérieure.

UNE VIE
   d’engagement

Laurent Duperthuy était très 
présent dans la vie du centre de 
secours. 
Chef de groupe, il était chef 
des opérations de secours 
pour le secteur Sallanches/
Megève/Passy/Saint-Gervais. Il 
avait conservé une importante 
activité opérationnelle, participait 
régulièrement aux formations 
pour maintenir son niveau de 
compétences et savait prendre le 
rôle d’équipier avec humilité : 
il était très apprécié et avait un 
très bon contact avec les hommes 
du rang.

Il donnait énormément de son 
temps, et plus encore depuis son 
passage à la retraite : membre 
actif du comité de centre, il a été 
aussi membre de l’Amicale. Il lui 
est même arrivé de faire le Père 
Noël pour le Noël des pompiers 
plusieurs années !

Les accidents sont rares en 
intervention et se produisent 
souvent en transit. Tout le centre 
s’est mobilisé pour rendre 
hommage à Laurent, avec fierté 
et sérieux : nous avions à coeur 
de faire une belle cérémonie, à 
la hauteur de son engagement. 
Nous avons vécu un moment 
difficile, mais un moment d’union 
et de partage fort. Avec son 
frère, son cousin et son neveu, 
j’avais coutume de dire que les 
Duperthuy étaient les quatre 
piliers du centre. Les pompiers 
sont une grande famille, nous 
sommes auprès de ses proches 
et nous le resterons.”

ADJUDANT-CHEF DAVID SALENNE, 
CHEF DE CENTRE DE SAINT-

GERVAIS, SDIS 74

“

«  TOUT LE CENTRE 
S’EST MOBILISÉ 
POUR RENDRE 
HOMMAGE 
À LAURENT, 
AVEC FIERTÉ 
ET SÉRIEUX »

Discours de Jean-François Carenco, 
Ministre délégué chargé des Outre-mer.

MARS

5   GRANDE DESCENTE 
AUX FLAMBEAUX 
1er MARS

Rendez-vous sur la 
piste “La grande épaule” 
pour le départ de la 
grande descente aux 
flambeaux. Côte à côté, 
moniteurs ESF et acteurs 
socioprofessionnels de 
Saint-Gervais tracent les 
courbes d’une descente 
toujours féérique.

6   FESTIVAL 
MONT-BLANC D’HUMOUR
18 AU 23 MARS 2023

Rire et fous rires sont la 
bande-son originale de cet 
événement incontournable ! 
Pour sa 39e édition, les 
plus grands humoristes 
francophones se succèdent 
sur la scène du Théâtre 
Montjoie.
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EXPRESSION  
politique

ÉTAT CIVIL

PEILLEX 2020, LE RYTHME DE L’ÉVOLUTION
Liste de la majorité conduite par Jean-Marc Peillex

2023, une année historique pour Saint-Gervais

Sept ans après la victoire du français Romain Bardet 
au sommet du Bettex face au Mont-Blanc, le Tour de 
France revient à Saint-Gervais. Le moins que l’on 
puisse dire, c’est que ce rendez-vous de juillet entre 
déjà dans l’histoire : pour la première fois, la grande 
boucle pose ses valises quatre jours au même endroit 
et prend son temps. Le Tour de France séjournera à 
Saint-Gervais pour une arrivée au Bettex, une 
journée de repos, un contre la montre au Pays du 
Mont-Blanc et un départ depuis le Pont de Saint-
Gervais qui vient de fêter ses dix ans.

Comme en 2016, la municipalité s’engage à tout mettre 
en œuvre pour une organisation irréprochable et 
respectueuse de l’environnement ! Chacun et chacune 
est concerné, pour faire de ces quatre jours une
démonstration de l’engagement « La Montagne à l’état 
pur » conduit par la majorité municipale depuis 2004. 
Vous aussi, devenez ambassadeur et rapprochez-vous 
dès maintenant de l’Office de tourisme pour être 
bénévole lors de ce rendez-vous historique !

L’histoire continuera de s’écrire en 2023, puisqu’à la 
fin de l’année, ce sont les deux projets phares de 
notre programme électoral qui vont voir le jour et 
seront inaugurés.
L’ascenseur valléen reliera le cœur du Fayet depuis la 
gare SNCF jusqu’au centre du bourg de Saint-Gervais 
au Châtelet. Le même jour, l’ascenseur à eaux usées 
commencera à transporter habitants, curistes et 
visiteurs entre les Thermes de Saint-Gervais Mont-
Blanc et l’entrée du village de Saint-Gervais. 2023 
sera une année exceptionnelle et historique pour la 
commune à toutes ses altitudes !

Preuve qu’avec des dossiers solidement préparés, 
ficelés et construits, il est encore possible d’avancer 
rapidement et de réaliser l’impensable. 
La majorité et l’ensemble du Conseil municipal vous 
souhaitent le meilleur et vous présentent tous leurs 
vœux de bonheur, santé et réussite pour cette 
nouvelle année.

HORIZON SAINT-GERVAIS
Liste conduite par Cyrille du Peloux de Saint Romain

Je voudrais rendre, à mon tour, un hommage fort à 
Laurent Duperthuy, mort en service. Il fait partie de 
ces personnalités rares et discrètes qui sont prêtes à 
se sacrifier pour les autres, avec un dévouement qui 
force l’admiration. Il restera vivant dans nos 
mémoires.

Une nouvelle saison commence pour notre commune, 
et je suis sur qu’elle confirmera les atouts de Saint-
Gervais. Bientôt nous bénéficierons de l’ascenseur 
valléen et du pole multimodal de la gare du Fayet, 
avec sa capacité de parking. Il faudra faire entendre 
nos voix pour que la SNCF mette enfin à niveau les 
liaisons vers et depuis Saint-Gervais et cesse de 
dégrader le service, car le rail est un atout précieux 
dans un monde qui doit se décarboner. Des 
engagements ont été pris en ce sens par les plus 
hautes autorités de l’Etat et de la Région, ils doivent 
se concrétiser rapidement.

Je salue également l’obtention des flocons verts qui 
sont tombés sur Saint-Gervais et confirment ainsi 
notre statut de station verte, ainsi que l’arrivée des 
flocons blancs. Dans un monde turbulent, la 
montagne reste un socle de stabilité ou chacun doit 
pouvoir se ressourcer.

Joyeux Noël à toutes et à tous et bonnes fêtes du 
nouvel an.

Cyrille du Peloux

LE 25 OCTOBRE, UNE DÉLÉGATION DU CONSEIL 
DES SAGES S’EST RENDUE SUR LE SITE EN AVAL 
DE LA ZONE FUTURE DE TURBINAGE DES EAUX DE 
MIAGE, AMBIANCE VISITE DE CHANTIER.

Les techniciens ont accueilli le groupe au niveau du parking de la 
Gruvaz et exposé le contexte, les contraintes et choix techniques 
du chantier :

• une explication schématique du turbinage en vue d’une 
production électrique,

• le déroulement du chantier local et ses contraintes : altitudes, 
météo, respect du site, accès…

UN RETOUR AUX SOURCES

Les techniciens sont aussi revenus sur le transport des 
matériaux par blondin. Ancêtre du téléphérique, ce transport 
par câble permet d’acheminer les matériaux de construction 
en zone de montagne et en forte pente, là où les méthodes 
conventionnelles trouvent leurs limites. Cette technique évite 
également un grand nombre de rotations d’hélicoptère : béton, 
conduite en fonte rejoignent le site d’exploitation sans émissions 
polluantes. La délégation du Conseil des Sages a assisté à une 
démonstration de cet engin, avec le transport vers le Crouet 
d’une charge d’environ 1 tonne en une dizaine de minutes.

UN PROJET D’ENVERGURE

Le chantier de la conduite forcée de Miage commencé depuis 
l’automne 2021 est entré dans une nouvelle phase : l’exploitation 
du blondin principal dit « B0 » pour acheminer les matériaux 
jusqu’au torrent de Miage. Situé à plus de 1300 mètres d’altitude, 
ce projet hydroélectrique a fait l’objet d’une réflexion globale 
sur son impact environnemental. Maire de Saint-Gervais, 
Jean-Marc Peillex a tenu à mener un chantier vert, en cohérence 
avec les objectifs de développement durable de la commune. 
Pour rappel, Saint-Gervais est un territoire à énergie positive :
les centrales hydroélectrique situées au Fayet, à Bionnay et à 
Râteau turbinent à elles seules cinq fois plus d’énergie que les 
besoins des habitants.

La présentation technique et l’échange entre les Sages et les 
techniciens ont permis de cerner et comprendre les enjeux 
et l’envergure du chantier qui s’échelonne jusque fin 2023. 
Parallèlement à la conduite forcée, la commune crée le réseau 
d’eaux usées du hameau de Miage, globalement réalisé sur le 
même tracé.

VISITE DE CHANTIER 
du turbinage de Miage

Conseil
des sages
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« MAIRE DE 
SAINT-GERVAIS, 

JEAN-MARC PEILLEX 
A TENU À MENER 

UN CHANTIER VERT, 
EN COHÉRENCE AVEC 

LES OBJECTIFS 
DE DÉVELOPPEMENT 

DURABLE DE 
LA COMMUNE. »

DISPONIBLE SUR LES STORES
GRATUITEMENT .

ANDROÏD IOS

APPLI MA SÉCURITÉ : 
NOUVEAU SERVICE DE PROXIMITÉ

Vous êtes victime de violence, d’un vol, d’une escroquerie ? 
Vous avez une question liée à la sécurité ?

L’appli grand public « Ma sécurité » 
complète l’offre de la Police et de la 
Gendarmerie et facilite vos démarches : 
un tchat disponible 24h/24 et 7j/7 
vous permet de communiquer 
instantanément avec la gendarmerie 
ou la police la plus proche.

Services personnalisés : 
appels d’urgence, signalement, 
démarches administratives, 
actualités locales et/ou thématiques, 
fiches conseils de sécurité ou de 
prévention.

DENISE PAVARANI, SOURCE D’ÉNERGIE
Denise nous a quittés le 17 octobre, lendemain de 
la foire agricole. Membre du comité d’organisation 
durant plusieurs années, assesseur lors des 
élections, membre de l’amicale de commerçants, 
elle était une figure locale.
Souvent visible à la terrasse du Mirli, son franc parler 
tranchait avec sa silhouette frêle. Elle adorait le 
monde, le contact, l’échange : un réseau social à elle 
toute seule ! Elle a perdu contre la maladie dans sa 
90e année, sa joie de vivre reste un exemple.
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NAISSANCES 

03/06   Lara, Cemre, Bernadette TOPCU 
BROSSE

12/06  Romy CARRIER
 Romy Clara Sandra PERRET

18/06  Félix, Aimé, Basile DEDENIS
23/06  Abel LE BRETON
24/06  Olivia Célestine Vilma BOUDOT
12/07  Elio VINCKE
16/07  Aymeric BROYE
17/07  Malya VOUILLOZ DEBESSEL
20/07  Agèle Olga CHAMPAGNE
23/07  Zian Marius BUISSON
27/07  Timéo PASZTERNAK
02/08  Mael Rémy Elie GARNESSON
03/08  Zélie Josiane Valérie VOISIN
08/08  Victoria CUVILLIER
03/09  Liam Louis DEMAROLLE
05/09  Valentin Nicolas MONNET LANGLET
06/09  Marius Paul Philippe FRÉMINET
08/09  Milo Albert DEVILLE
09/09  Charlie Jeanne MATHELIN

Tiago Joaquim Dicxi DAVID
Thalia Ana Marie DAVID

11/09  Nola Inaya ROBLIN
15/09  Heïdi Abelle Hélène FAVRET BRONDEX
24/09  Maya Q’inti TOUZET PALACIOS SOBRINO
04/10  Noah BOULORD ROEHR
05/10  Joseph Antoine Marie SANTIAGO ACCA
17/10  Marius James Henri BRÖCKER
25/10  Eléonore Stardust ALFONSO JAMBOU
30/10  Alba LAMBERT GAY
30/10  Farah Eléonore BIDEAU
01/11 Nynaeve Aurélie Mélanie SAVIN
08/11 Elio PERRUCHIONE BEAUDOUIN
11/11 Elina PAVARANI
02/12 Marcel Eric VINCENT

MARIAGES  

18/06  Domitille Alix Marie EIGENSCHENCK 
et Kévin JAYET

20/06  Barbora OLEJAROVA 
et Christophe François PERSON

09/07  Manon Nadine BRUNCHER 
et Nicolas Joseph GRÉAU

16/07  Jean-Nicolas JUNG 
et Pulrit SRISUPPACHAIYA

06/08  Catherine GOITRE 
et Yvan Louis Victor BOTTOLLIER

20/08  Clémence Marie Germaine NEULAT 
et William Nicolas BONNIN

20/08   Morgane DUCREY 
et Béranger RENOUARD

27/08  Christine POIGNONNEC 
et Philippe Pierre MARCHAL

24/09  Vanessa DESTOMBES 
et Jonathan Pierre Jean PEIGNET

01/10  Céline COURET 
et Vincent Lucien Albert KLAËS

08/10  Aude Marie Claudine LE MENESTREL 
et Stephan Jean François CAIL

12/11  Victoire Marie Jean OECHSLIN 
et Ludovic Arnaud ROUX

17/12 Maïlys COCHARD et Adrien BERCHET
  Anne Bernadette Gisèle PRÉVOST-

HABERER et Thomas KOSTELNIK

DÉCÈS  

02/07  Fabrice Guillaume BAILLEUL
04/07  Maria Del Carmen MONIN née GALLAR
09/07  Marie Nicole BURATTI
10/07  Kléber Pierre ANTONIOTTI
11/07  Marcel Aimé FILLOLS
12/07  Claude Marcel Georges GRANDJEAN
16/07  Ginette Renée GUERS née DUPERREY
21/07  Josette Raymonde PAYRAUD 

née CHAPELLAND
22/07  Huguette Thérèse DEPRAZ-DEPLAND 

née BOCHATAY
26/07  Gilberte Jeanne Laëtitia TOUR 

née DELCAMP
02/08  Marius BENINCA
19/08  Geneviève Claude GAY née GOUJET
23/08  Orlando Tsuyoshi YAMANAKA
24/08  Huguette MASSOT-PELLET 

née COSTANTINI
28/08  Maria Sacramento REQUENA CLEMENTE 

née NAVARRO SALMERON
14/09  Joel MERMOUX
27/09  André Henri Georges MARIEL
30/09  Georges Henri ROSSET
07/10  Yves François GEOFFROY
11/10  Paul Robert Marcel Roger DELPIERRE
13/10  Thierry Noël DUFIX
17/10  Denise Angèle Thérèse PAVARANI 

née BERTHERAT
21/10  Patrick Pierre Louis CUNY

 Odette Rolande PATTOU née MARTIN
25/10   Lucienne Marie Eugénie PERRUCHON 

née SIMART
26/10  Céline Alice DUMAZ 

née PETIT-JEAN-GENAZ
27/10  Bernard Jean-Marie QUENETTE
04/11  Régis Jérémie PUGNAT
08/11  Maurice Pierre MOISSET
14/11   Juliette Marie TUAZ-TORCHON 

née MOLLARD
18/11  Danielle Jeanne HAAS née GOERENS
20/11   Arlette, Raymonde, Paulette CHAVANEL 

née BERNARD
23/11  Mourad BRIKI
27/11  Laurent Gaston DUPERTHUY
05/12   Christiane Marcelle Lucienne Julienne 

BENEZECH née REVEL
07/12 Jeanne Bernadette PICOZZI
11/12 Monique BEITONE née CRUZ-MERMY
13/12 Yves Robert ROCH-NEIREY

PARRAINAGES CIVILS  

25/06  Ziggy Philippe Khalil HUSSEIN
23/07  Augustin REGNAULT
23/07  Neil François BOIS
24/09  Marceau Denis Marie PELON



Une journée avec…
Jean-Luc Lombard
RESPONSABLE DE LA VOIRIE
IL EST ARRIVÉ À SAINT-GERVAIS EN 1994. DURANT 19 ANS, 
IL A TRAVAILLÉ POUR UNE ENTREPRISE DE BTP : 
DÉNEIGEMENT L’HIVER, TERRASSEMENT L’ÉTÉ. ET PUIS, 
UNE ENVIE DE CHANGEMENT : EN 2014, IL ENTRE AU SERVICE 
DE LA COMMUNE. D’ABORD OUVRIER, IL A PRIS LA TÊTE 
DU SERVICE VOIRIE EN 2021 LORS DU DÉPART EN 
RETRAITE DE L’ANCIEN RESPONSABLE. 

LES ENGINS, LA MÉTÉO, LA TECHNIQUE... 
PARTAGE D’EXPÉRIENCE À LA VEILLE 
DE L’OUVERTURE DE LA SAISON D’HIVER.

17H / Responsable du service, je prends la 
météo la veille pour vérifier s’il doit geler ou 
neiger. Sur le territoire communal, le 
Département s’occupe du pont de 
contournement et des routes départementales, 
le service voirie déneige 110km, notamment le 
centre de Saint-Gervais.

3H30/4H / A peine levé, j’ai un œil à la fenêtre, 
l’autre au thermomètre ! Puis je prends ma 
voiture pour aller sur le terrain, avant de 
déclencher les gars de la première tournée. 
Dans le service, nous sommes 18. On est obligés 
de tourner en deux équipes pour couvrir une 
plage horaire suffisante : nous devons respecter 
11h de coupure entre 2 journées.

Déneiger, conduire un engin, manoeuvrer 
l’auxiliaire qui est dessus, ça demande beaucoup 
de concentration : il faut imaginer une lame qui 
racle le sol, c’est dangereux, d’autant qu’il y a 
des obstacles. Sur la route, ils sont identifiés par 
des jalons que nous sommes seuls à voir. C’est 
un métier très technique, particulièrement en 
centre-ville. En marche avant et arrière, il faut 
faire attention aux voitures, au mobilier urbain...

4H30 / L’équipe 1 est au complet, pour le 
premier brief en réunion. Chacun part avec son 
Dati, un téléphone de secours qui permet de 
lancer l’alerte rapidement en cas de problème. 
Une tournée dépend de l’épaisseur et de la 
qualité de la neige : il faut compter en moyenne 
4h30 à 5h chaque jour. Sur une saison, nous 
faisons 20 à 25 journées de déneigement pur.

8H / Le parcours de chaque chauffeur suit un 
sens bien défini. Le déneigement des trajets 
école et travail est bouclé à 8h, pour que tout le 
monde puisse circuler en sécurité sur la 
commune. Pendant la tournée, on se passe des 
appels pour retourner si besoin sur un secteur, 

élargir les routes... Les trottoirs sont déneigés en 
même temps : partout où les engins ne peuvent 
pas passer et où c’est nécessaire, on poursuit le 
déneigement à la main.

12H / Le déneigement se termine vers midi. Si la 
neige est lourde, on dit qu’elle « court devant » ! 
Parfois, certains habitants ou résidents ne 
comprennent pas pourquoi on met la neige 
devant chez eux... mais il y a de entrées tous les 
10m, on ne choisit pas !

Quand il fait beau, l’équipe en profite pour 
enlever les tas de neige au tractopelle, les 
charger dans les camions et évacuer la neige au 

fond du parking de la patinoire. Pour la sécurité 
de tous, on est obligés de saler, avec 
parcimonie, grâce à un mix sel/gravillons. Nous 
utilisons plus de 400T de sel à la saison, moins 
pour les gravillons, déposés sur les routes très 
pentues comme la route du Mont Paccard. De 
retour au Centre Technique Municipal, on fait le 
plein et on recharge en sel et en graviers, on 
nettoie les engins, on les gare jusqu’au 
lendemain.

12H-18H / S’il continue de neiger, une seconde 
équipe enchaîne l’après-midi. Quand on atteint 
des chutes de neige de plus de 10 cm/h, ce n’est 
pas facile de faire face : à la fin du parcours... on 
recommence ! Ces dernières années, il y a eu 
des départs à la retraite et du renouvellement 
dans l’équipe. Il faut les trouver, ceux qui sont 
d’accord pour se lever si tôt ! J’ai une bonne 
équipe, tous font de leur mieux.

20H / Le soir, on ne peut plus faire grand-
chose. S’il neige encore, on sait qu’on 
commencera tôt le lendemain. 

J’aime conduire des engins et déneiger me 
plaît : le matin tôt il n’y a personne, on voit les 
animaux, les avalanches. Par temps froid, les 
étoiles brillent fort au dessus des sommets, 
c’est un spectacle qui n’a pas de prix. Voir la 
lumière se lever dans la vallée depuis le sommet 
du Mont Paccard, c’est magique... On est des 
privilégiés.

« DÉNEIGER, 
CONDUIRE UN ENGIN 
DEMANDE BEAUCOUP 
DE CONCENTRATION : 
IL FAUT IMAGINER 
UNE LAME QUI 
RACLE LE SOL, 
C’EST DANGEREUX, 
D’AUTANT QU’IL Y A 
DES OBSTACLES. »

Le déneigement occupe une large part de l’année 
pour le service. L’équipe dispose de 4 Unimog 
(camions avec saleuse et lame de déneigement), 1 
tractopelle, 2 chargeuses, 1 camion 19T avec lame 
et 4 plus petits engins pour le déneigement des 
trottoirs notamment.

« À partir du 15 novembre, on commence à monter 
les engins. On compte 2h pour mettre les chaînes 
sur  chacun. Chaque saison, 4 paires de chaînes 
par engin sont nécessaires... soit 17 000€/an, un 
vrai coût pour la collectivité. À partir du 15 avril, on 
déséquipe, on nettoie et on range les engins pour 
la saison d’été. Mais on en garde un dispo : il y a 
toujours au moins une chute de neige après avril ! »

L’essentiel, décidément, c’est l’expérience.

JEAN-LUC 
LOMBARD
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